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За «дружбой» на Запад,
или О причинах визита Пашиняна 
в Ватикан

В НОМЕРЕ
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В 3-м Комитете Генеральной 
Ассамблеи ООН единоглас-

ным решением была принята 
выдвинутая Азербайджаном 
резолюция «Пропавшие без 
вести».

Истина, какой бы горькой она 
ни была, не может быть погребена 
под слоями времени и дезинфор-
мации. Принятый Генассамблеей 
упомянутый документ - не просто 
текст, а живой свидетель трагедии, 
гуманитарного долга и стремления 
к правде, которую Армения как го-

сударство всеми силами пытается 
скрыть.

Вопрос о пропавших без вести 
лицах является проблемой, с кото-
рой столкнулись многие государ-
ства и которая отражает обеспоко-
енность всех стран. На всех террито-
риях, где происходят вооруженные 
конфликты, имеются пропавшие без 
вести лица, поэтому данная пробле-
ма всегда сохраняет свою актуаль-
ность. В период армяно-азербайд-
жанского конфликта в нашей ре-
спублике были зарегистрированы 
около 5 тыс. пропавших без вести 

наших граждан. Принятие резо-
люции станет важным фактором 
в области получения информации 
о судьбе пропавших без вести на-

ших соотечественников и привле-
чения международных организа-
ций к решению проблемы. 
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Объединение 
пяти берегов
На COP29 принята 
Декларация 
прикаспийских 
государств
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Хронология взаимоотношений 
человека и природы, возник-

новения и развития представле-
ний людей об окружающей сре-
де уходит корнями в глубокую 
древность. Окружающая среда 
всегда влияла на жизнь людей 
и развитие общества в целом. 

Октай СУЛТАНОВ

По мере развития научной мыс-
ли и технического прогресса воздей-
ствие техногенных факторов на есте-
ственную среду обитания постоянно 
возрастало. И если первоначально 
это влияние имело негативные по-
следствия, то со временем стало при-
обретать катастрофический харак-
тер. И после того, как это достигло 

угрожающих масштабов, изучение 
вопросов экологии вышло в ряд пер-
воочередных задач.

Проходящая в столице Азербайд-
жана Конференция COP29 является 
крайне важным этапом в борьбе с из-
менением климата. По мнению боль-
шинства ведущих экспертов мира, 
те цели, которых не удалось достичь 
в Дубае, будут реализованы в Баку, 
где активно обсуждаются важней-
шие экологические вопросы миро-
вого масштаба. Этот саммит может 
стать прорывом и в финансовом от-
ношении, на нем ожидается приня-
тие исторического решения о выде-
лении на борьбу с изменением кли-
мата не менее $1 трлн ежегодно.

Показатель высокого авторитета,  
или Почему весь мир собрался в Баку
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Точка невозврата пройдена!  
Азербайджан достиг максимума взаимопонимания 

на Климатической конференции СОР29 

Глас справедливости
Призывы о пропавших без вести азербайджанцах 
дошли до стен ООН

Азербайджанская Республика 
как активная и ответственная 
сторона Рамочной конвенции 
о защите национальных мень-
шинств и как страна, хорошо 
известная во всем мире своей 
деятельностью по поощрению 
этнической, культурной, язы-
ковой и религиозной толерант-
ности и доверия, в течение Пя-
того цикла мониторинга тесно 
сотрудничала с Консультатив-
ным комитетом Рамочной кон-
венции. 

После представления отчета за 
этот период делегация комитета по-
сетила Азербайджан, встретилась 
с представителями национальных 
меньшинств, а также с представи-
телями многочисленных соответ-

ствующих государственных струк-
тур и провела встречи в аппарате 
уполномоченного по правам чело-
века (омбудсмена) и с НПО, об этом 
сообщили в МИД Азербайджана.

На перекрестке прав и предубеждений
МИД Азербайджана прокомментировал заключение 
Рамочной конвенции СЕ о защите нацменьшинств
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Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Абхазия, временно неподкон-
трольная грузинским властям, 
остается одной из ключевых то-
чек нестабильности, где внутрен-
ние противоречия и внешнее вли-
яние сталкиваются, создавая слож-
ный политический ландшафт.  

Начавшаяся 12 ноября в непри-

знанной республике волна протестов 
из-за задержания абхазских оппо-
зиционеров продолжается, прини-
мая все новые обороты. Напомним, 
что оппозиция выступает против 
ратификации инвестиционного со-
глашения с Россией, и 15 ноября 
выдвинула ультиматум президен-
ту Аслану Бжании с требованием 
отставки.

В поисках равновесия 
На фоне улучшения российско-грузинских отношений 

возможно и урегулирование конфликта в Абхазии 
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Кавказский регион - один из самых сложных регионов мира, где 
испокон веков сталкиваются геополитические интересы раз-

личных стран, где судьбы народов решаются на фоне противосто-
яния великих держав и сложных этнических взаимоотношений.

17 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с делегаци-
ей, возглавляемой членом Па-
латы представителей США Ав-
густом Пфлюгером.

Заявив, что COP29 проходит успеш-
но, глава государства подчеркнул, что, 
хотя переговоры по пункту 6 Париж-
ского соглашения велись более деся-
ти лет, в первый день COP29 в свя-
зи с этим был достигнут серьезный 

прогресс. Президент Ильхам Алиев 
отметил, что COP29 посвящена фи-
нансовой теме, и ожидается, что здесь 
будет определена новая цель климати-
ческого финансирования. Междуна-
родная общественность также ждет 

этого. Президент Азербайджана рас-
ценил заявления международных фи-
нансовых и банковских структур на 
COP29 относительно климатическо-
го финансирования как обнадежи-
вающий шаг в данном направлении.

Баку привержен мирной повестке
Президент Ильхам Алиев встретился с делегацией, 
возглавляемой членом Палаты представителей США
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Официальному Баку впервые 
в истории климатических 

конференций ООН удалось в ка-
честве председательствующей 
стороны унифицировать стан-
дарты международного угле-
родного рынка между Глобаль-
ным Югом и Глобальным Се-
вером, преодолев разногласия 
между ними. 

Цивилизационный конфликт 
в Восточной Европе внес измене-
ния в распорядок глобальных меро-
приятий, и никто не удивился, когда 
были отсеяны кандидатуры извест-
ных столиц Евросоюза в качестве пе-
реговорных площадок СОР29. Зато 

сегодня никто из участников не по-
жалел, что именно Баку стал в ито-
ге хозяином глобальной климатиче-
ской конференции в поисках вари-
антов продления жизни на планете. 

Никто из участников 
не пожалел, что имен-

но Баку стал в ито-
ге хозяином глобальной 
климатической конфе-
ренции в поисках вари-

антов продления 
жизни на планете
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Гости прежде всего поздравили 
Азербайджан с проведением COP29.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по вопросам сотрудничества 
между Азербайджаном и США и стра-
тегии нашей страны, связанной с «зе-
леным» переходом.

Были отмечены поддержка, ока-
занная США нашей стране после вос-
становления независимости Азер-
байджана, содействие Соединенных 
Штатов развитию нашей энергети-
ческой стратегии.

Август Пфлюгер от имени предсе-
дателя Палаты представителей Май-
ка Джонсона поблагодарил главу го-
сударства за встречу с делегацией.

Выразив удовлетворение визитом 
в нашу страну, гость сказал, что готов 
внести вклад в развитие сотрудниче-
ства между Азербайджаном и США.

Глава государства отметил успеш-
ное и взаимовыгодное сотрудниче-
ство между нашими странами в раз-
личных сферах в течение последних 
30 лет.

Президент Ильхам Алиев коснул-
ся подписанного в 1994 году «Кон-
тракта века», напомнил о поддержке 
этого проекта правительством США. 
Он подчеркнул, что этот контракт 
вносит вклад в энергетическую безо-
пасность США и их союзников, и за 
этот период сотрудничество в энер-
гетической сфере укрепилось.

Говоря о стратегии Азербайджа-
на, связанной с «зеленой» энергией, 
глава государства отметил, что наша 
страна вместе с международными 
партнерами наращивает производ-
ственный потенциал возобновляе-

мой энергии и до 2027 года 30 про-
центов производства энергии в Азер-
байджане будет приходиться на долю 
«зеленой» энергии.

Президент Ильхам Алиев кос-
нулся проекта электрокабеля, ко-
торый планируется проложить по 
дну Черного моря на основе потен-
циала возобновляемой энергии Азер-
байджана, и в этой связи отметил со-
трудничество нашего государства со 
странами региона - Грузией, Румы-
нией и Венгрией. Подчеркнув также 
сотрудничество в сфере «зеленой» 
энергии со странами Центральной 
Азии через Каспийское море, под-
писанный в ходе COP29 документ 
по развитию и трансмиссии «зеле-
ной» энергии между Азербайджа-
ном, Узбекистаном и Казахстаном, 
Президент Ильхам Алиев отметил, 
что Азербайджан вместе со страна-
ми региона формирует «зеленый» 
энергетический коридор, соединя-
ющий бассейны Каспийского и Чер-
ного морей.

Подчеркнув, что Азербайджан 
обладает большим потенциалом воз-
обновляемой ветряной энергии в Ка-
спийском море, Президент Ильхам 
Алиев отметил, что развиваются и ги-
дроэнергетические ресурсы, что так-
же позволит достичь больших объе-
мов производства энергии. Глава го-
сударства сказал, что в ближайшем 
будущем Азербайджан будет иметь 
возможность экспортировать на ры-
нок Европейского Союза возобнов-
ляемую энергию мощностью 4 ГВт. 
Он отметил, что спрос на энергию 
на рынке Евросоюза растет.

В ходе беседы было отмечено на-
личие больших перспектив для со-

трудничества между Азербайджа-
ном и США в сфере возобновляе-
мой энергии.

Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что наша страна привер-
жена региональной мирной повест-
ке и поддерживает ее. Он напомнил, 
что инициатором мирного договора 
является Азербайджан.

Заявив, что наша страна на про-
тяжении тридцати лет подвергалась 
оккупации и военной агрессии со сто-
роны Армении, глава государства ска-
зал, что в настоящее время Азербайд-
жан восстановил свою территори-
альную целостность и суверенитет, 
и для Азербайджана этот конфликт 
уже остался в прошлом.

Президент Азербайджана под-
черкнул, что проводимая Армени-
ей политика милитаризации и гон-
ки вооружений представляет угрозу 
региональному миру и безопасности, 
отметил, что для подписания мир-
ного договора важно положить ко-
нец территориальным претензиям 
к Азербайджану в конституции Ар-
мении. Он заявил, что у Армении не 
должно быть территориальных пре-
тензий к Азербайджану на консти-
туционной основе.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о региональных и меж-
дународных вопросах.

На встрече были обсуждены 
вопросы укрепления диалога меж-
ду Конгрессом США и Азербайджа-
ном, увеличения числа взаимных ви-
зитов, затронуты перспективы раз-
вития сотрудничества и партнерства 
между Азербайджаном и США в раз-
личных сферах.

АЗЕРТАДЖ

Баку привержен мирной повестке
Президент Ильхам Алиев встретился с делегацией,  
возглавляемой членом Палаты представителей США
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17 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с президен-
том Международной федерации 
каноэ Томасом Конецко, прези-
дентом Международной федера-
ции гребного спорта Жан-Кри-
стофом Ролланом и президен-
том Международной федерации 
гребли на лодках «Дракон» Кла-
удио Шерми.

Отметив, что столица Азербайд-
жана является одним из красивей-
ших городов мира, президент Меж-
дународной федерации каноэ сказал, 
что гребной парад, который пройдет 
сегодня в Баку в связи с COP29, ор-

ганизован на высоком уровне и для 
этого созданы все условия.

Коснувшись значения COP29, 
Президент Ильхам Алиев выразил 
гостям признательность за участие 
в этом мероприятии.

Подчеркнув, что данное меро-
приятие организовано на высочай-
шем уровне, Томас Конецко сказал, 
что здесь созданы все условия для 
удобства участников.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что, несмотря на сжатые сроки 
для подготовки к COP29, все орга-
низационные работы были прове-
дены за короткое время.

Гость с удовлетворением сооб-
щил, что они посетили Карабах, Су-

говушан, и проводимые там восста-
новительные работы и реконструк-
ция, развитие спорта, в том числе 
условия, созданные для гребли, про-
извели очень большое впечатление. 
Он сказал, что в нашей стране соз-
даны хорошие условия и для разви-
тия гребли на каноэ, выразил за это 
признательность главе государства.

Отметив, что Азербайджан игра-
ет большую роль в развитии спорта, 
в том числе гребного спорта, гость 
подчеркнул, что это также вносит 
вклад в защиту окружающей среды.

Гости преподнесли главе госу-
дарства памятные подарки.

АЗЕРТАДЖ

Спорт как путь к прогрессу
Президент Ильхам Алиев встретился с президентами международных  

федераций каноэ, гребного спорта и гребли на лодках «Дракон»

17 ноября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев встретился с мэ-
ром столицы Малайзии города 
Куала-Лумпур, бывшим испол-
нительным директором Про-
граммы ООН по населенным 
пунктам (UN-HABITAT) Май-
муной Мохд Шариф.

Маймуна Мохд Шариф выра-
зила признательность Президенту  
Ильхаму Алиеву за созданную для нее 
возможность выступить на COP29 
в качестве мэра Куала-Лумпура в ста-
тусе местных общин, а также вклю-
чение ее в Консультативный совет, 
созданный при председательстве 
Азербайджана на COP29.

Гостья поздравила Президента 
Ильхама Алиева с высоким уров-
нем организации COP29.

В ходе беседы был отмечен вклад 
Маймуны Мохд Шариф в развитие 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и UN-HABITAT в период ее ру-
ководства этой структурой, с удов-
летворением подчеркнуто, что в 2026 
году в нашей стране пройдет одно 
из важнейших мероприятий ООН - 
Всемирный форум городов, процесс 

подготовки к которому уже начался.
На встрече в контексте развития 

Баку и других городов нашей страны 
были особо отмечены достижения 
Азербайджана в сфере градостро-
ительства и урбанизации, подчер-
кнут опыт, приобретенный в про-
цессе строительства городов и сел 
на наших освобожденных от окку-
пации территориях.

В ходе беседы был затронут во-
прос обмена опытом в связи с раз-
витием сотрудничества между Баку 
и Куала-Лумпуром, состоялся об-
мен мнениями о налаживании свя-

зей между Баку и Куала-Лумпуром 
как городами-побратимами.

В целом было отмечено, что меж-
ду Азербайджаном и Малайзией сло-
жились дружественные отношения, 
наши страны постоянно поддержи-
вают друг друга в международных 
организациях. Состоялся обмен мне-
ниями о дальнейшем расширении 
в духе наших политических отно-
шений сотрудничества в экономи-
ческой, торговой, культурной, тури-
стической и других областях.

АЗЕРТАДЖ
18 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Палау Суран-
гелом Уиппсом.

Президент Палау поблагодарил 
главу государства за прекрасную ор-
ганизацию СОР29 и оказанное го-
степриимство. Гость отметил, что 
в рамках визита имел возможность 
ознакомиться с нашей страной и ее 
культурой. Подчеркнув, что нынеш-
няя встреча является первой встре-
чей между президентами Азербайд-
жана и Палау на высшем уровне, Су-
рангел Уиппс выразил надежду, что 
она придаст импульс развитию дву-
сторонних отношений.

Глава государства Палау выразил 
признательность за определение Пре-
зидентом Азербайджана и Председа-
тельством Азербайджана на СОР29 
в качестве одного из основных при-
оритетов проблем, с которыми ма-
лые островные государства столкну-
лись в результате воздействия изме-
нений климата. Он подчеркнул, что 
малые островные государства - это 
страны, которые непосредственно 
подвергаются изменению климата 
и столкнулись с экзистенциональ-
ной угрозой.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что в период председательства 
Азербайджана в качестве основно-

го приоритета объявлено решение 
климатических проблем, с которы-
ми столкнулись малые островные 
государства. Он привлек внимание 
к тому, что с участием малых остров-
ных государств проведен Саммит, по-
священный именно этому вопросу. 
Глава государства сказал, что Азер-
байджан совместно с организацией 
Содружество наций (Commonwealth 
of Nations) реализует специальную 
программу помощи малым остров-
ным государствам. В этом контек-
сте Президент Ильхам Алиев от-
метил, что в рамках организации 
благодаря мобилизации космиче-
ских возможностей Азербайджа-
на создана база данных о клима-
тических проблемах, с которыми  

столкнулись эти государства.
Президент подчеркнул, что хотя 

уже более десяти лет велись перего-
воры по пункту 6 Парижского согла-
шения, именно на проводимой в Баку 
СОР29 был достигнут прогресс по 
этому вопросу. Кроме того, глава го-
сударства расценил как важный шаг 
вперед достижение прогресса в на-
правлении полноценного функци-
онирования Фонда для возмещения 
потерь и ущерба.

В ходе беседы было отмечено, 
что ожидания от всего мира, осо-
бенно развитых государств, связа-
ны с новыми финансовыми целями.

Президент Палау преподнес гла-
ве государства памятные подарки.

АЗЕРТАДЖ

Импульс развитию  
двусторонних отношений
Президент Ильхам Алиев встретился с Президентом Палау

Мир перенимает наш опыт 
Президент Ильхам Алиев встретился с мэром Куала-Лумпура

18 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с министром 
финансов Российской Феде-
рации Антоном Силуановым 
и руководителем фракции Ли-
берально-демократической пар-
тии России в Государственной 
Думе Российской Федерации Ле-
онидом Слуцким.

В ходе беседы было отмечено, 
что двусторонние отношения меж-
ду Азербайджанской Республикой 
и Российской Федерацией успеш-
но развиваются в различных обла-
стях, в том числе в экономической 
сфере, подчеркнута важность дан-
ной встречи с точки зрения обсуж-
дения перспектив сотрудничества.

Увеличение товарооборота, осу-
ществление платежей в националь-
ных валютах между Азербайджан-
ской Республикой и Российской Фе-
дерацией были оценены как хороший 
показатель укрепления двусторон-
них связей.

АЗЕРТАДЖ

Доверительное сотрудничество
Президент Ильхам Алиев встретился с министром финансов России  

и руководителем фракции в Государственной Думе



Хроника

www.br.az Бакинский рабочий 3Бакинский рабочий
вторник, 19 ноября 2024 года

17 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с генеральным 
директором ICESCO Салимом 
бин Мухаммадом аль-Маликом.

Глава государства выразил бла-
годарность генеральному директору 
ICESCO за участие в COP29.

Салим бин Мухаммад аль-Ма-
лик, в свою очередь, выразил при-
знательность за высокий уровень ор-
ганизации COP29.

В ходе беседы было отмечено 
успешное сотрудничество между 
Азербайджаном и ICESCO. Прези-
дент Ильхам Алиев подчеркнул, что 
посещение вице-президентом Фон-
да Гейдара Алиева Лейлой Алиевой 
штаб-квартиры ICESCO в Марок-
ко и ее встреча с Салимом бин Му-
хаммадом аль-Маликом произвели 
на него очень хорошее впечатление, 
выразил благодарность генерально-
му директору ICESCO за оказанное 

там гостеприимство.
На встрече была выражена уве-

ренность в дальнейшем укреплении 
связей, состоялся обмен мнениями 

о перспективах сотрудничества.
АЗЕРТАДЖ

Углубляются связи 
Президент Ильхам Алиев встретился с генеральным директором ICESCO

18 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с генеральным 
секретарем организации Содру-
жество наций (Commonwealth 
of Nations) Патрисией Джанет 
Скотланд.

Патрисия Джанет Скотланд по-
благодарила Президента Ильхама 
Алиева за прекрасную организацию 
СОР29, проведение впервые в рам-
ках СОР Саммита, связанного с ма-
лыми островными государствами, 
и определение климатических про-
блем данных государств в качестве 
одного из основных направлений 
среди приоритетов Председатель-
ства Азербайджана в СОР.

Гостья также выразила призна-
тельность за налаженное сотрудни-
чество между Азербайджаном и Со-
дружеством наций, созданный нашей 
страной фонд финансовой поддерж-
ки малых островных государств-чле-
нов данной организации.

Генеральный секретарь организа-
ции Содружество наций также при-
ветствовала проведение при моби-
лизации космических возможностей 
Азербайджана анализа климатических 
проблем, с которыми столкнулись 
малые островные государства-чле-
ны Содружества наций, и создание 
соответствующей базы данных. Она 
подчеркнула, что, в целом, в пери-

од председательства Азербайджа-
на были проведены многочислен-
ные мероприятия, связанные с ма-
лыми островными государствами, 
в том числе мобилизованы усилия 
космических агентств мира.

Патрисия Джанет Скотланд вы-
разила заинтересованность в про-
должении сотрудничества с Азер-
байджаном.

Глава государства отметил, что 
Азербайджан в период председатель-

ства в СОР определил в качестве од-
ного из основных направлений со-
трудничество с малыми островными 
государствами в связи с их климати-
ческими проблемами, наша страна 
провела Саммит, посвященный это-
му вопросу. Подчеркнув, что Азер-
байджан продолжит сотрудничество 
с Содружеством наций, Президент 
Ильхам Алиев сказал, что климати-
ческие проблемы малых островных 
государств будут находиться в центре 

постоянного внимания. Глава госу-
дарства отметил, что солидарность, 
сформировавшаяся в рамках пред-
седательства Азербайджана в Дви-
жении неприсоединения, будет про-
должаться и в период председатель-
ства страны в СОР.

В ходе беседы были обсуждены 
перспективы сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и организацией 
Содружество наций.

АЗЕРТАДЖ

Совместное видение климата и солидарности
Президент Ильхам Алиев встретился с генеральным секретарем организации Содружество наций

Ваше величество!
От своего имени и от имени народа Азербайджана сердечно поздрав-

ляю Вас и в Вашем лице весь ваш народ по случаю национального празд-
ника Султаната Оман.

В этот праздничный день желаю Вам крепкого здоровья, счастья, дру-
жественному народу Омана - постоянного благополучия и процветания.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской Республики
г.Баку, 15 ноября 2024 года

Султану Омана
Его величеству

Хайсаму бен Тареку аль Саиду

Руководствуясь пунктом 15 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Назначить Фуада Сулейман оглу Азизова генеральным консулом Азер-
байджанской Республики в городе Батуми Грузии.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 18 ноября 2024 года

О назначении З.М.Алиева генеральным 
консулом Азербайджанской Республики 

в городе Карс Турецкой Республики

Руководствуясь пунктом 15 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Назначить Замина Мамед оглу Алиева генеральным консулом Азер-
байджанской Республики в городе Карс Турецкой Республики.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 18 ноября 2024 года

О назначении В.И.Гурбанова 
генеральным консулом Азербайджанской 

Республики в городе Лос-Анджелес 
Соединенных Штатов Америки

Руководствуясь пунктом 15 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Назначить Вугара Исраил оглу Гурбанова генеральным консулом Азер-
байджанской Республики в городе Лос-Анджелес Соединенных Штатов 
Америки.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 18 ноября 2024 года

О назначении А.Ф.Сулейманлы 
генеральным консулом Азербайджанской 

Республики в городе Актау 
Республики Казахстан

Руководствуясь пунктом 15 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Назначить Айхана Фирудин оглу Сулейманлы генеральным консу-
лом Азербайджанской Республики в городе Актау Республики Казахстан.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 18 ноября 2024 года

Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики

О назначении Ф.С.Азизова 
генеральным консулом Азербайджанской 

Республики в городе Батуми Грузии

Председатель Милли Меджли-
са Сахиба Гафарова 18 ноября 
встретилась с вице-президен-
том и специальным представи-
телем Парламентской ассамблеи 
(ПА) ОБСЕ по изменению кли-
мата Пере Хуаном Понсом.

Как сообщили БР в отделе прес-
сы и связей с общественностью Мил-
ли Меджлиса, на встрече обсужда-
лись успешная организация COP29 
и Парламентской встречи, а также 
проведенные в ходе этих меропри-
ятий дискуссии. Изменение клима-
та затрагивает все страны, и борьба 
с этим вызовом требует общих усилий 
и вовлечения всех сторон. Стороны 
выразили уверенность, что COP29 
приведет к принятию важных реше-
ний, которые позволят эффектив-
но бороться с изменением климата.

Была отмечена существенная 
роль парламентов в решении про-
блем, связанных с изменением клима-
та. Подчеркивалось, что в двухднев-
ной Парламентской встрече приняли 
участие более 90 делегаций нацио-
нальных парламентов, межпарламент-
ских организаций и других структур. 
По словам Сахибы Гафаровой, это де-
монстрирует общее намерение уча-
ствовать в данном процессе, а при-
нятый в конце встречи Итоговый до-
кумент отражает общую позицию.

Вице-президент Парламентской 

ассамблеи ОБСЕ поздравил Азер-
байджан с успешным проведением 
такого важного мероприятия. По его 
мнению, глобальный подход к вопро-
сам изменения климата должен из-
мениться, а внимание к этой области 
- усилено. Он выразил уверенность, 
что решения, принятые на COP29, 
приведут к значительным результа-
там для всего мира.

Председатель Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова проинформирова-
ла гостя о текущей ситуации в ре-
гионе. Спикер сообщила, что тер-
ритории Азербайджана удержива-
лись под оккупацией на протяжении 

почти 30 лет и что Минская группа 
ОБСЕ, которая занималась урегу-
лированием теперь уже оставшего-
ся в прошлом конфликта, не смог-
ла решить проблему. Председатель 
Милли Меджлиса сказала, что Азер-
байджан самостоятельно решил этот 
вопрос, и поэтому Минская группа 
ОБСЕ утратила свою актуальность.

Кроме того, спикер Милли Медж-
лиса довела до внимания, что после 
восстановления территориальной 
целостности и суверенитета Азер-
байджана некоторые государства за-
пустили против нашей страны кле-
ветническую кампанию и кампанию 

давления, которые, в частности, уси-
лились в преддверии COP29.

В ходе беседы спикер Сахиба Га-
фарова также рассказала гостю о ре-
ализуемых на освобожденных от ок-
купации территориях Азербайджана 
«зеленых» энергетических проектах 
и работах на основе концепций «ум-
ный город» и «умное село». По ее сло-
вам, Азербайджан включил «зеленую» 
повестку в свои национальные про-
граммы развития и реализует про-
екты по возобновляемой энергии.

На встрече также были рассмо-
трены другие вопросы, представля-
ющие взаимный интерес.

Парламентский ветер перемен
Вице-президент ПА ПАСЕ: Необходимо изменить глобальный подход к вопросам изменения климата

Генеральный прокурор Кямран 
Алиев встретился с делегацией 
во главе с президентом Интер-
пола Ахмедом Насером Аль-Ра-
иси, сообщила БР пресс-служ-
ба Генеральной прокуратуры.

На встрече в Генеральной проку-
ратуре Кямран Алиев подчеркнул не-
обходимость дальнейшего развития 
взаимовыгодных связей между пра-
воохранительными органами Азер-
байджана и Интерполом, являющимся 
одной из крупнейших международ-
ных организаций, играющей важную 
роль в осуществлении правосудия.

Стороны обсудили успешное за-
вершение сессии высокого уровня 
«Мобилизация правоохранительных 
органов в борьбе с изменением кли-
мата», организованной Генеральной 
прокуратурой Азербайджана, Управ-
лением ООН по наркотикам и пре-
ступности и Министерством вну-
тренних дел ОАЭ в рамках COP29. 

Была подчеркнута важность сотруд-
ничества правоохранительных ор-
ганов в защите окружающей среды.

Президент Интерпола Ахмед На-
сер Аль-Раиси положительно оце-
нил реформы в органах прокурату-
ры Азербайджана и рассказал о пер-
спективах развития взаимовыгодных 
связей между возглавляемой им ор-
ганизацией и правоохранительны-
ми органами Азербайджана.

На встрече также обсуждались 
вопросы расширения двусторонних 
связей, повышения эффективности 
мер по задержанию лиц, находящих-
ся в международном розыске.

БР

С акцентом  
на совместные проекты

Генеральный прокурор обсудил с президентом 
Интерпола двустороннее сотрудничество
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Впечатлили участников и гостей 
столицы не только уровень органи-
зации и подготовленности, что нему-
дрено при колоссальном опыте про-
ведения всемирных форумов и сам-
митов, конкурсов и соревнований, но 
и небывалый уровень сплоченности 
лидеров на фоне нарастающих проти-
воречий. Если раньше в рамках это-
го процесса было принято «повисшее 
в воздухе» решение о том, что раз-
вивающимся странам будут предо-
ставлять примерно $100 млрд в год 
для действий по борьбе с изменени-
ем климата, то сейчас эта сумма не 
только выросла на 70%, но и опре-
делен механизм, регулирующий от-
числения. 

Также участникам глобального 
слета удалось согласовать стандарты 
единого международного углеродно-
го рынка, что является важнейшим 
шагом на пути к завершению перего-
воров по статье 6 Парижского согла-
шения по климату, предусматрива-
ющей регулирование выбросов пар-
никовых газов и углеродного следа 
в атмосферу. То есть констатируем, 
что человечество прошло точку не-
возврата к прошлому и ступило на 
путь к неизведанному будущему, где 
его ждет либо ответственный подход 
к судьбам детей и внуков и продол-
жению рода, либо забвение на фоне 
лунного ландшафта. 

Понятно, что предстоит еще мно-
гое сделать, но это хорошее начало 
- достижение результата более чем 
10-летней работы в рамках непро-
стого процесса взаимопонимания 
между состоятельным коллектив-
ным Западом, привыкшим жить на 
широкую ногу за счет эксплуатации 
других народов, и Глобальным Югом, 
где проживает наименее состоятель-
ная часть человечества. 

COP29 сыграла ключевую роль 
в объединении почти 200 государств, 
а это практически вся палитра ООН, 
для рассмотрения прогресса и созда-
ния финансовых механизмов с це-
лью оказания поддержки развива-
ющимся странам. Иными словами, 
на западных берегах Каспия достиг-
нут консенсус понимания того, что 
ни США совместно с Великобрита-
ний, Канадой, Австралией и Новой 
Зеландией, ни Евросоюз, ни БРИКС 
вместе с ШОС по отдельности не вы-
живут, если не проявят ответствен-
ности за регионы, долгое время вы-
падавшие из поля зрения глобаль-
ных центров силы. 

Президент Ильхам Алиев в высту-
плении на саммите малых островных 
развивающихся государств в рамках 
СОР29 вывел климатическую пробле-
му на более высокий уровень - всеоб-
щего признания свободы целого ряда 
стран. «К сожалению, голоса этих со-
обществ часто жестоко подавляют-
ся режимами в их метрополиях. Это 
народы французских колоний Новой 
Каледонии, Французской Полинезии, 
Майотты, Уоллис и Футуны, Корси-
ки, Реюньона, Гваделупы, Мартиники, 
Французской Гвианы, Сен-Пьера и Ми-
келона, Сен-Мартена, Сен-Бартелеми, 
а также колоний Нидерландов, таких 
как Аруба, Кюрасао, Синт-Мартен, 
Бонайре, Синт-Эстатиус и Саба. Да-
вайте поаплодируем жителям этих 
территорий, которые даже сегодня, 
в XXI веке страдают от колониаль-
ного господства», - подчеркнул гла-
ва государства с уважением к наци-
онально-освободительному движе-
нию. И в его устах такое определение 
прозвучало тем более символично, 
потому как народ Азербайджана сам 
каких-то 35 лет назад боролся за не-
зависимость от засилья «интернаци-
онального» тоталитаризма. 

Сегодня суверенная Страна огней 
решает задачи иного уровня, в мас-
совом порядке стимулируя не только 
правительственные, но и частные ин-
вестиции в те же высокие климатиче-
ские технологии и способствуя мно-
гостороннему сотрудничеству и «эко-
логической дипломатии» для борьбы 
с глобальным кризисом. До заверше-
ния СОР29 остается несколько дней, 
но уже сегодня очевидны промежу-
точные результаты принятия реше-
ний, включающие усовершенствован-
ные на национальном уровне меха-
низмы прозрачности и ужесточение 
климатических обязательств для каж-
дого участника, независимо от стату-
са ядерной державы и фундаменталь-

ности положения в Совбезе ООН. 
Есть еще один немаловажный мо-

мент - в то время, как так называемые 
«гегемоны» выпячивают разногласия 
между участниками обсуждений, не 
давая утомительному монологу пе-
рерасти в конструктивный диалог, 
официальный Баку, напротив, специ-
ально выискивает точки соприкос-
новения. Так, Президент Ильхам Али-
ев, отвечая на вопросы экспертов во 
время апрельского международного 
форума на тему «СОР29 и Зеленое 
видение для Азербайджана», особо 
отметил: «Со всеми соседями мы ак-
тивно решаем, в том числе, вопро-
сы многостороннего сотрудничества, 
понимая, что если не предпринять 
скоординированных мер и правиль-
ных шагов, пострадают все. Есть 
и разногласия по вопросам клима-
та, одним из которых является об-
щая справедливая ответственность 
развитых, развивающихся и слабо-
развитых стран, но без взвешенно-
го подхода на этом направлении не 
может быть и общего результата. 
Мы думаем, что благодаря связям со 

странами Движения неприсоедине-
ния, а также хорошим отношени-
ям со многими европейскими стра-
нами мы можем играть роль моста 
или координатора. Еще одно своего 
рода новшество для COP29 заключа-
ется в том, что по нашей инициа-
тиве уже создан механизм «тройки», 
с участием ОАЭ (хозяев СОР28) и Бра-
зилии (хозяйки предстоящей СОР30), 
и это помогает нам со стратегиче-
ским планированием, поскольку се-
зонные обсуждения заканчиваются, 
но процесс должен продолжаться на 
благо всех стран». 

Страна огней является объеди-
няющим мостом и координатором 
на многих направлениях, в том чис-
ле при решении глобальных задач, 
осуществляемых в рамках концеп-
ции не только энергетического пе-
рехода, но и «зеленых» информаци-
онных технологий будущего, с неми-
нуемой минимизацией негативного 
влияния цифровой индустрии на эко-
логическое равновесие. 

Последние десять лет Азербайд-
жан опережает на этом направлении 
многие страны Восточной Европы, не 
говоря о так называемом «третьем 
мире», подавая пример привержен-
цам концепции экологически чистого 
IT-сектора, и это тоже ценится в вы-
соких кабинетах ООН, откуда видны 
все реализуемые инициативы наци-
онального правительства. 

Так, в рамках Программы государ-
ственной поддержки малого и сред-
него бизнеса производителям цифро-
вого оборудования в добровольном 
порядке рекомендуется маркировка 
и идентификация продуктов, на про-
изводство которых энергии затрачива-
ется меньше, при этом обеспечивается 
более высокая производительность. 
А в рамках стратегической концепции 
«Азербайджан-2030: Национальные 
приоритеты социально-экономическо-
го развития», утвержденной Указом 
главы государства буквально через 

три месяца после итогов Отечествен-
ной войны 2020 года, стали выпукло 
проявляться основные направления, 
где особо выделяется конкурентный 
человеческий капитал и пространство 
современных инноваций, предусма-
тривающие образование молодежи 
в соответствии с глобальными тре-
бованиями XXI века, создание твор-
чески одаренного инновационного 
общества при здоровом образе жиз-
ни граждан. 

В принципе, упомянутые поло-
жения и являются основными, пусть 
и не озвученными целями участников 
СОР29, однако официальный Баку по 
многим направлениям достигает наме-
ченной планки, ведя за собой страны, 
которые коллективный Запад проч-
но записал в разряд «неудачников». 
А это еще одно направление глобаль-
ного лидерства, что не нравится «ста-
рослужащим христианского заступ-
ничества», считающим, что планета 
обязана крутиться в соответствии с их 
инструкциями и пожеланиями. И не 
случайно принимающая глобальный 
саммит столица Страны огней ока-

залась мишенью политического ли-
цемерия - прижимистым францу-
зам и голландцам, например, легче 
бойкотировать всемирный слет с не-
минуемым сбором средств, чем вы-
слушивать справедливый укор Пре-
зидента Ильхама Алиева в продол-
жающейся колониальной политике. 
Но даже они понимают, что деньги 
на борьбу с экологическим бедстви-
ем и глобальным потеплением - не 
«акт благотворительности в пользу 
бедных», а инвестиции в общечело-
веческую безопасность, но для них 
признание очевидных реалий сродни 
признанию многовековой собствен-
ной несостоятельности и преступного  
бездействия. Мало того, они еще ор-
ганизуют клеветнические кампании, 
тыча пальцем, что климатическая кон-
ференция проходит в стране, добыва-
ющей углеводороды, которая уже по 
этой причине не может принимать за-
седания с принятием решений по за-
щите окружающей среды. Но авторы 
подобных заявлений «подзабыли», что 
большая часть подобных сессий про-
водилась в нефтедобывающих стра-
нах (кстати, и ОАЭ - хозяева СОР28, 
и Бразилия - хозяйка СОР30 прода-
ют в разы больше углеводородов на 
биржах, чем Азербайджан), и ничего. 

Выступая на открытии Самми-
та лидеров, Президент Ильхам Али-
ев со свойственными ему искрен-
ностью и четкостью определений 
обнаружил несостоятельность го-
лословных обвинений. «К сожалению, 
двойные стандарты, привычка поу-
чать другие страны и политическое 
лицемерие стали устоявшимся ме-
тодом действий некоторых полити-
ков, контролируемых государством 
НПО и СМИ по производству фей-
ковых новостей в некоторых запад-
ных странах. Ни для кого не секрет, 
что в XIX веке в Баку пробурили пер-
вую в мире коммерческую скважину, 
но сейчас доля Азербайджана в миро-
вой добыче нефти составляет все-

го-то 0,7%, а в мировой добыче газа 
не превышает 0,9%. Не нужно забы-
вать, что на нашу республику при-
ходится лишь 0,1% мировых выбро-
сов газа», - заявил новый лидер гло-
бального поколения. 

На заре независимости доходы от 
нефти и газа позволили нам вклады-
вать средства в жилищную и транс-
портную инфраструктуру, здравоох-
ранение и образование, что не только 
многократно увеличило ВВП на душу 
населения, но и стало инвестиция-
ми в человеческий капитал. Крити-
каны из коллективного Запада, похо-
же, «забыли» о миллионе с лишним 
беженцев и вынужденных пересе-
ленцев, подвергнутых этнической 
чистке, обустройство которых в свое 
время национальное правительство 
взвалило на свои плечи, без едино-
го цента зарубежной помощи. А сей-
час эти «доброхоты» так кричат об 
исходе карабахских армян, как буд-
то они выезжали из страны не цен-
трализованно и в приказном поряд-
ке из Парижа и ряда других столиц, 
а под дулами автоматов наших сол-
дат, хотя сотни километров услов-
ной телевизионной пленки до сих 
пор ждут своей «минуты свидетель-
ской славы». 

Стоит ли объяснять, что органи-
зация климатического саммита в не-
фтяной стране - прежде всего пока-
затель серьезных достижений? Уже 
сейчас две трети ВВП республики 
не зависят от углеводородов, а нене-
фтяные отрасли диктуют темпы ее 
хозяйственного роста. В продолже-
ние этого национальное правитель-
ство взяло курс на развитие «зеленой» 
энергетики - последовательно нара-
щивая инвестиции в развитие возоб-
новляемых мощностей, оно макси-
мально задействовало потенциал го-
сударственно-частного партнерства 
с привлечением крупных зарубеж-
ных инвестиций от ведущих специ-
ализированных компаний. А меж-
континентальные проекты, иници-
ированные Президентом Ильхамом 
Алиевым, уже изменили энергети-
ческую и транспортную карты Ев-
разии, приведя к созданию плодот-
ворных форматов многосторонне-
го сотрудничества. Одним из таких 
проектов является прокладка энер-
гокабеля по дну Черного моря, со-
гласованная в Бухаресте 17 декабря 
2022 года. Это позволит нам экспор-
тировать «зеленую» энергию в Ев-
ропу, причем технический потенци-
ал новшества (технико-экономиче-
ское обоснование по этому проекту 
практически готово) составляет око-
ло 4 ГВт, и это только начало… 

Успешность амбициозных пла-
нов не вызывает сомнений, учитывая 
масштабные проекты, реализуемые 
в партнерстве с гигантами междуна-
родной «зеленой» энергетической ин-
дустрии - ACWA Power (Саудовская 
Аравия) и Masdar (ОАЭ), не говоря 
о корпорации bp. В совокупности со-
вместно с упомянутыми гигантами 
и мировыми финансовыми струк-
турами ведется работа над вводом 
в эксплуатацию электростанций но-
вого поколения общей мощностью 
28 ГВт, что позволит уже через 7 лет 
достичь удельного веса возобновляе-
мых источников примерно в три чет-
верти совокупного объема.  

Постепенное превращение Стра-
ны огней в зону чистой энергии ста-
новится ключевым направлением ам-
бициозных планов правительства 
по развитию альтернативных ее ви-
дов, особенно с учетом возможно-
стей Карабахского и Восточно-Зан-
гезурского экономических районов, 
а также «зеленой» энергетической 
инфраструктуры в Нахчыванской 
автономии. Так что коллективный 
Запад может «гнать волну» на лю-
бом направлении, с использовани-
ем глобальных СМИ - если раньше 
мы были в информационной блока-
де, сегодня Азербайджан и его сто-
лицу посещают сотни тысяч тури-
стов, живущих по принципу «лучше 
раз увидеть, чем сто раз услышать». 
Если кому интересно, может зайти 
в социальные сети и сравнить отзы-
вы друзей и недоброжелателей как 
в количественном, так и в качествен-
ном соотношении, что укрепляет ли-
дирующие позиции официального 
Баку на всех направлениях. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Точка невозврата пройдена!  
Отмечается, что несмотря на то, 

что в Пятом заключении Консульта-
тивного комитета, опубликованном 
18 ноября 2024 года, были отмечены 
усилия правительства по реализации 
Конвенции, вызывают серьезные во-
просы необоснованность ряда сооб-
ражений в заключении и отсутствие 
точного отражения реалий в стране. 
В заключении многие положительные 
национальные достижения, успеш-
ная национальная политика, рефор-
мы и инициативы были проигнори-
рованы.

Кроме того, в основном полити-
зированные заявления о развитии 
после сентября 2023 года выходят 
за рамки Пятого цикла мониторин-
га. Поскольку Пятый государствен-
ный отчет Азербайджана содержит 
соответствующие данные за период 
2017-2022 годов, а также отмечает, что 
Конвенция не могла быть реализова-
на в отчетный период из-за продол-
жавшейся армянской военной окку-
пации и отсутствия законного суве-
ренного контроля Азербайджанской 
Республики над районами прожива-
ния лиц армянской национальности, 
упомянутые претензии Консультатив-
ного комитета выходят за рамки его 
мандата по оценке хода осуществле-
ния Конвенции в конкретные сроки. 
Консультативный комитет не должен 
был торопиться с вынесением реше-
ний и проявить необходимую дели-
катность, чтобы не препятствовать 
и без того хрупкому текущему про-
цессу. К сожалению, он пошел по дру-
гому пути, в одностороннем поряд-
ке расширив сферу своей оценки за 
пределы отведенного ему срока, что 
свидетельствует о политически моти-
вированном и предвзятом подходе.

Избирательный подход Консуль-
тативного комитета, который дер-
жит армянскую этническую группу 
в центре внимания, при этом игнори-
руя другие этнические группы, а так-
же чрезмерные ссылки на информа-
цию из неизвестных источников без 
предоставления соответствующих 
примеров еще раз демонстрируют 
предвзятый подход Комитета.

Многие ложные утверждения, 
включая неверное толкование со-
ответствующих решений Между-
народного суда ООН и оценки, су-
щественно отличающиеся от мнения 
комиссара Совета Европы по правам 
человека, в вопросах, не относящих-
ся к сфере компетенции и мандату 
Комитета (например, ситуация во-
круг Лачинской дороги или мигра-
ция этнических армян из Карабах-

ского региона в Армению), являют-
ся неприемлемыми.

Следует еще раз отметить, что 
Рамочная конвенция предусматри-
вает не только обеспечение защиты 
прав лиц, принадлежащих к нацио-
нальным меньшинствам, но и осно-
вывается на необходимости уваже-
ния верховенства закона и суверени-
тета, территориальной целостности 
и конституционного строя соответ-
ствующих государств. Тем не менее, 
в заключении Комитета в односто-
роннем порядке отмечается необ-
ходимость защиты прав армянских 
жителей, а обязанность лиц, относя-
щихся к этой категории, соблюдать 
законодательство Азербайджана, иг-
норируется.

Другой серьезной проблемой 
является неправильное примене-
ние стандартов по отношению к го-
сударствам-членам. Прискорбно, что 
к некоторым странам применяется 
разный подход, несмотря на то, что 
они находятся в схожих ситуациях 
в отношении прав меньшинств. Ко-
митетом демонстрируется пренебре-
жение правами азербайджанцев, на-
сильственно изгнанных со своей роди-
ны в результате политики этнических 
чисток в Армении.

Кроме того, проведение оцен-
ки общего состояния прав челове-
ка в стране означает выход за рамки 
мандата Консультативного комитета 
и сферы действия Конвенции, и эта 
оценка не имеет отношения к целям 
и задачам отчета. Более того, оценка 
общей ситуации с правами человека 
в стране выходит за рамки мандата 
Консультативного комитета и сфе-
ры действия Конвенции, а также не 
имеет четкой связи с целью и зада-
чами отчета. В связи с этим призыв 
Консультативного комитета к пере-
смотру законов о СМИ и НПО явля-
ется неадекватным и неуместным.

Защита прав и основных свобод 
человека, обеспечение достойного 
уровня жизни граждан являются 
высшей целью государства. В этом 
направлении в Азербайджане при-
нимались и принимаются последо-
вательные меры, говорится в заяв-
лении МИД.

На перекрестке прав и предубеждений
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Участникам глобального слета удалось со-
гласовать стандарты единого международ-
ного углеродного рынка, что является важ-
нейшим шагом на пути к завершению пере-
говоров по статье 6 Парижского соглашения 
по климату

Страны Евросоюза обсужда-
ют возможность включения 
в 15-й пакет санкций против 
России объектов энергетики, 
нефтегазовой инфраструкту-
ры, предприятий атомной про-
мышленности, а также спортсме-
нов, церковных деятелей и со-
трудников ООН.

Об этом сообщил глава МИД Вен-
грии Петер Сийярто, принимающий 
участие во встрече глав МИД стран 
ЕС в Брюсселе, трансляцию которой 
вел телеканал М1.

«Европейские коллеги не могут 
освободиться от плена старых мыс-
лей, снова видны душевные усилия 

по подготовке 15-го пакета санкций. 
Некоторые страны Евросоюза... го-
ворят о санкциях в отношении энер-
гетики, транспортировки нефти или 
природного газа, атомной промыш-
ленности. Они также выдвигают явно 
безумные предложения, например, 
по поводу санкций против спортсме-
нов, спортивных клубов, церковных 
лидеров, должностных лиц ООН», - 
сказал Сийярто, подчеркнув, что Вен-
грия и раньше не позволяла ввести 
санкции, предусмотренные 14-м па-
кетом, и в 15-й раз не позволит вве-
сти ни одну санкцию, которая проти-
воречила бы интересам его страны, 
ее национальной и энергетической 
безопасности.

Торговля - один из ключе-
вых факторов не только раз-
вития, но и борьбы с измене-
нием климата.

Об этом заявил государствен-
ный министр Великобритании по 
торговой политике Дуглас Алек-
сандр в видео, опубликованном 
им в соцсетях с 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении кли-
мата (СОР29).

Министр, прибывший в Баку 
на прошлой неделе для участия 
в СОР29, отметил, что месседж 

Великобритании очевиден: «Наш 
месседж в Баку очевиден. Велико-
британия взяла на себя ведущую 
роль в борьбе с изменением кли-
мата и открыта для делового со-
трудничества».

Климат и бизнес
Британский министр: Наш месседж в Баку очевиден

Разломы в «единой» Европе
Страны ЕС обсуждают включение  

в 15-й пакет санкций энергообъектов РФ
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Растопит ли лед отчуждения 
между армянской апостоль-

ской церковью полуторачасо-
вое пребывание премьер-мини-
стра Армении Никола Пашиня-
на в Ватикане и удастся ли ему 
стать «в доску своим» для Запа-
да - большой вопрос. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Официально апостольская нун-
циатура Святого Престола в Иреване 
была открыта 27 октября 2021 года, 
спустя примерно 20 лет после того, 
как посольство Ватикана было от-
крыто в Баку, что является не лиш-
ним доказательством предпочтений 
столицы одной из важнейших миро-
вых религий. 

Вряд ли стоит перечислять заслу-
ги высшей политической власти на-
шей страны не только перед исламом, 
христианством, иудаизмом, буддиста-
ми и даже огнепоклонниками, но про 
Пашиняна можно сказать, что кро-
ме протокольных наград, типа Боль-
шого креста ордена Пия IX, у него 
ничего нет. С 17 июня 1847 года им 
награждены тысячи «выдающихся 
деятелей», так как его былое значе-
ние редуцировано и он стал симво-
лическим «знаком внимания», и не 
более того. 

Кстати, как уточнил в 1987 году го-
сударственный секретариат Ватикана, 
награда «вручается преимущественно 
дипломатам, аккредитованным при 
Святом престоле, государственным 
деятелям или представителям госу-
дарств или монархов, находящимся 
с визитом, за заслуги перед Папой». 
Обратите внимание - заслуги не пе-
ред церковью, а перед конкретным 
человеком. 

В случае с Пашиняном условия 
были не вполне соблюдены, и орден 
ему вручали не в Ватикане и не во 
время визита, а в резиденции са-
мого премьера в Иреване. Такое за-
гадочное кулуарное награждение 
Пашиняна у общественности вы-
звало немало вопросов, и, скорее 
всего, его визит призван обелить 
темные стороны его сомнительных 
«заслуг», которые, скорее всего, за-
ключаются в том, что сразу же по-
сле проигранной вдребезги Отече-
ственной войны 2020 года возглав-
ляемая им команда «обиделась» на 
ОДКБ (хотя в экономической пло-
скости даже усилила после войны 
в Украине присутствие на евразий-
ском пространстве) и начала анек-
дотичный дрейф в сторону коллек-
тивного Запада, отчего в его внеш-
неполитической риторике зазвучали 
и антироссийские нотки. 

Иными словами, в то время как 
официальный Баку и Москва спра-
ведливо считают трехстороннее Заяв-
ление от 10 ноября единственно воз-
можной «дорожной картой» мирно-
го урегулирования между Арменией 
и Азербайджаном, команда «соросят» 

сделала ставку на европейские и зао-
кеанские площадки. Наиболее ярким 
примером является присутствие на-
блюдательной «мирной миссии» Ев-
росоюза, трансформированной в ба-
тальон Североатлантического блока, 
который разъезжает не столько с би-
ноклями, сколько с планшетами, да-
вая инструкции вооруженным лю-
дям по ту сторону условной грани-
цы. Самым показательным треком 
все же является брюссельская встреча 
5 апреля пока еще госсекретаря США 
Энтони Блинкена, действующей гла-
вы Еврокомиссии Урсулы фон дер 
Ляйен и самого Никола Пашиняна - 
для того, чтобы обозначить присут-

ствие «мальчика», напросившегося 
на военно-политическую поддержку. 

Но больше всего премьер-мини-
стра и само общество соседней стра-
ны интересует дружное послевоенное 
отношение православной и католи-
ческой церквей к тому, как себя по-
ведет армянская апостольская общи-
на в случае возвращения карабахских 
монастырей в лоно Албано- удинской 
христианской церкви. Так, в июле в га-
зете L’Osservatore Romano (единствен-
ном официальном печатном органе 
Святого Престола) была опублико-
вана статья под заголовком «У исто-
ков христианства. По следам Албан-
ской апостольской церкви в Азер-
байджане. Путешествие в древнюю 
Кавказскую Албанию». Автор статьи 
Росселла Фабиани подробно рассмо-
трела важное историческое и куль-
турное наследие христианства в ре-
гионе, уделив особое внимание древ-
ней Албанской апостольской церкви 
и ее значению для всего Кавказа в ран-
нем средневековье. И уже в первые 
дни объективное изложение фактов 
и подлинное стремление осветить 
малоизвестные страницы истории 
для западного читателя навлекли на 

автора гнев армянского лобби и его 
покровителей, с тщетными попыт-
ками запретить публикацию. 

Но из песни слов не выкинешь, 
а потому вкратце повторим момен-
ты, вызвавшие шквал ненависти со 
стороны тех, кто думал, что челове-
чество окончательно поверило их 
выдумкам о «первом христианском 
государстве в мире». Автор подчер-
кивает, что древняя Албания про-
стиралась от гор на севере Кавказа 
до реки Араз на юге, от Каспийского 
моря на востоке до границ Иберии 
(нынешней Грузии) на западе: «Се-
годня на ее территории находится 
современный Азербайджан, где мы 

проехали почти 3 тыс. км, чтобы об-
наружить следы этой древней церк-
ви, которая до сих пор существует 
благодаря удинской общине». И да-
лее подробно описывается распро-
странение христианства проповед-
ником Елисеем (учеником апостола 
Фаддея), посланным в эти края пер-
вым патриархом Иерусалима Свя-
тым Иаковом, «вдохновленным жиз-
нью Иисуса», чтобы «посеять семе-
на древней Албанской апостольской 
церкви восточного обряда». 

То есть до внимательного чита-
теля кроме прочего доведена мысль 
о расчленении единой некогда Рим-
ской империи на западную и восточ-
ную части. 

Не понравилось армянам и то, что 
путешествие Елисея, согласно автору, 
было не просто долгим, но и плодот-
ворным - «отправился он из Иеруса-
лима, пройдя через несколько стран, 
и прибыл в село Киш в Шекинском 
районе - место, которое благодаря 
вкладу различных языков и племен 
сформировало многовековую исто-
рию, создав плюралистическую, по-
лиэтническую и мультикультураль-
ную идентичность». 

Таким образом, христианство ста-
ло важным фактором объединения 
многоплеменного Албанского госу-
дарства. Места, где располагались па-
мятники древних верований, послу-
жили основой для строительства ба-
зилик и церквей. 

Примечательно и опровержение 
автором «зверств» арабского хали-
фата. Так, в XII веке церковь, окру-
женная исламскими общинами со 
всех сторон, «переживала период воз-
рождения». Даже по памяти можно 
перечислить, что в этот период стро-
ились новые культовые сооружения, 
реставрировались самые древние из 
них, создавались новые архитектур-
ные образцы. Примером этого мо-
гут служить монастырь Хатиравенг, 
построенный в 1204 году и располо-
женный в Кяльбаджарском районе, 
а также монастырь Худавенг, постро-
енный десятилетием позже и заре-
гистрированный UNESCO как па-
мятник всемирного значения. Кроме 
того, есть монастырь Гянджасар, рас-
положенный в Агдеринском районе 
и основанный в 1216 году. И сколь-
ко бы армяне ни пытались «прива-
тизировать» его, в одном из эпигра-
фов на стене выбито: «Построен для 
албанского народа по указанию ал-
банского патриарха». 

Это череда монастырских ком-
плексов, которые веками были ду-
ховным центром Албанского кня-
жества, независимого до указа от  
11 марта 1836 года, когда царь Нико-
лай I решил упразднить Албанскую 
церковь и подчинить ее армянской 
григорианской апостольской церкви.

В официальном материале га-
зеты Ватикана подчеркивается, что 
с подписанием Туркманчайского до-
говора в 1828 году, предусматривав-
шего переселение армян из Осман-
ской и Персидской империй на тер-
ритории Карабахского, Иреванского 
и Нахчыванского ханств, начался по-
степенный упадок албанской церкви, 
а после царского указа пошел процесс 
григорианизации наследия Кавказ-
ской Албании. 

Кстати, на заметку армянам, - во 
время археологической экспедиции 
в регионе в 1918-1919 годах президент 
академии наук советской Армении, 
востоковед Иосиф Орбели исследо-
вал и описал более тысячи эпигра-
фов, высеченных на стенах церквей 
и монастырей, особенно Гянджаса-
ра. И пришел в книге «Надписи Гян-
джасара и Авоцптука» к сногсшиба-
тельному для своей нации выводу 
о том, что «культурное архитектур-
ное наследие является наследием Кав-
казской Албанской церкви, которая 
является неотъемлемой частью ми-
рового наследия, особенно христи-
анского». Оттого этот ученый так-
же не в почете.

Вот она, правда, как есть, но дай-
те время и мы увидим, что нагово-
рит на очередной пресс-конферен-
ции Никол Пашинян…  

За «дружбой» на Запад,
или О причинах визита Пашиняна в Ватикан 

Вместе с тем резолюция призыва-
ет государства к строгому соблюдению 
норм международного гуманитарного 
права во время существующих воору-
женных конфликтов.

Текст проекта резолюции был согла-
сован в результате интенсивных пере-
говоров с государствами-членами в те-
чение месяца. К резолюции в качестве 
соавторов присоединились 56 стран. Во 
время презентации текста резолюции 
в Комитете первый секретарь Постоян-
ного представительства Азербайджа-
на при ООН Нармин Ахангари напом-
нила, что резолюция «Пропавшие без 
вести» впервые была принята по ини-
циативе Азербайджана на 57-й сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН в 2002 
году и выдвигается каждые два года. 
«Основная цель резолюции - привлечь 
внимание к важности уважения и со-
блюдения обязательств международ-
ного гуманитарного права и между-
народного права для предотвращения 
случаев исчезновения людей и уста-
новления судьбы пропавших без ве-
сти, что является одной из гуманитар-
ных трагедий вооруженных конфлик-
тов, - подчеркнула дипломат, подробно 
проинформировав представителей го-
сударств-членов о новых пунктах, от-
раженных в тексте. - В тексте резолю-
ции этого года также отражены пре-
пятствия, создаваемые наличием мин 
для операций по обнаружению остан-
ков пропавших без вести.

Кроме того, в тексте содержатся при-
зывы к соответствующим государствам 
сотрудничать в безопасном поиске че-
ловеческих останков, к Генеральному 
секретарю ООН представить подроб-
ный доклад о ее выполнении на 81-й сес-
сии Генеральной Ассамблеи (2026 год) 
и соответствующей сессии Совета ООН 
по правам человека.

Вопрос пропавших без вести берет 
свои истоки в мрачной истории армя-
но-азербайджанского конфликта. С конца 
1980-х годов, когда началась оккупация 
азербайджанских территорий, тысячи 
людей исчезли без следа. Эти люди - не 
просто цифры в сводках, это сыновья, 
дочери, отцы и матери нашего народа. 
Многие из них стали жертвами бесче-
ловечных пыток и убийств, погребены 
в массовых захоронениях. Вопреки всем 
нормам международного гуманитарно-
го права Армения превращала терри-
тории Азербайджана в зоны террора, 
где человеческая жизнь обесценива-
лась, а принципы человечности нару-
шались самым варварским образом.

В 2002 году Азербайджан впервые 
предложил резолюцию «Пропавшие 
без вести», и с тех пор этот документ 
превратился в голос всех тех, кто ищет 
справедливости. Однако с годами Ар-
мения не только продолжала отрицать 
очевидное, но и искусно плела паути-
ну лжи, пытаясь скрыть следы своих 
преступлений.

Армения - страна, которая претен-
дует на статус жертвы, одновременно 
будучи агрессором. Она годами пыта-
ется избежать ответственности за свои 
кровавые действия, прибегая к дезин-

формации и фальсификации истори-
ческих фактов. Распространяя мифы 
о своей невиновности, она активно ис-
пользует пропагандистские ресурсы, 
чтобы создать иллюзию того, что ее пре-
ступления - это всего лишь вымысел.

Эта стратегия является не чем иным, 
как явным уклонением от ответствен-
ности, это попытка переписать историю 
и лишить пострадавших права на па-
мять и справедливость. Однако прав-
да, какой бы неудобной она ни была, 
пробивает себе дорогу даже через сте-
ну лжи. Доклады независимых органи-
заций и экспертов, свидетельства оче-
видцев и обнаруженные массовые за-
хоронения служат неопровержимым 
доказательством масштабных престу-
плений и нарушений прав человека, со-
вершенных Арменией.

Резолюция «Пропавшие без вести» 
2024 года, принятая Третьим комите-
том Генеральной Ассамблеи ООН, яв-
ляется свидетельством международно-
го признания проблемы и подтвержде-
ния гуманитарной трагедии, которую 
Армения годами старалась замалчи-
вать. Этот документ не только осужда-
ет прошлые преступления, но и ста-
вит новые задачи перед международ-
ным сообществом. Особое внимание 

в нем уделено препятствиям, создава-
емым наличием мин, установленных 
Арменией на оккупированных терри-
ториях. Эти мины олицетворяют двой-
ную трагедию: они уносят жизни и ме-
шают восстановлению исторической 
справедливости. Призыв к безопасно-
му поиску останков пропавших без ве-
сти - еще один шаг вперед в борьбе с гу-
манитарными последствиями армяно- 
азербайджанского конфликта.

Армения, пытающаяся скрыть сле-
ды своих преступлений, должна понять: 
история не прощает несправедливо-
сти и преступлений. Международное 
право и принципы гуманности - это 
щит, который защищает слабых, и меч, 
который поражает тех, кто нарушает 
эти принципы. Настоящая резолюция 
стала инструментом международного 
давления, в то же время напоминани-
ем о том, что ни одно преступление не 
исчезнет бесследно, не останется без-
наказанным.

Сегодня Азербайджан с гордостью 
представляет голос тех, чьи судьбы были 
украдены войной, и призывает миро-
вое сообщество помнить: каждое про-
павшее без вести лицо - рана, которая 
будет кровоточить, пока правда не вос-
торжествует. Этот голос не заглушить 
ложью, и его эхо будет разноситься до 
тех пор, пока справедливость не будет 
восстановлена.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Глас справедливости

Международное право 
и принципы гуманно-

сти - это щит, кото-
рый защищает слабых, 

и меч, который пора-
жает тех, кто нару-
шает эти принципы

 1

Орден Пашиняну вручали не в Ватикане и не во вре-
мя визита, а в резиденции самого премьера в Ире-

ване. Такое загадочное кулуарное награждение Па-
шиняна у общественности вызвало 

немало вопросов

Участники конференции, по-
священной деколонизации 
и зеленому будущему, прове-
ли в рамках 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29) акцию 
в «Голубой зоне» Бакинского 
олимпийского стадиона.

Участники акции под названием 
«Солидарность во имя деколониза-
ции и зеленого будущего», проведен-
ной Бакинской инициативной груп-
пой (БИГ), - депутаты, руководители 
неправительственных организаций, 
политики, экоактивисты, правоза-
щитники из Мали, Кении, Демокра-
тической Республики Конго, Ниге-
рии, Джибути, Того, Мавритании, 
Зимбабве, Замбии и Камеруна рас-
сказали о плачевной экологической 
ситуации в своих странах и высту-
пили с экологическим призывом.

Акция продемонстрировала се-
рьезные и долговременные негатив-
ные последствия проводимых Фран-
цией ядерных испытаний для окру-

жающей среды, здоровья местного 
населения и геополитической дина-
мики. Было заявлено, что ядерные 
испытания, проведенные Франци-
ей в Африке в 1960-е годы, в част-

ности в Алжире, оказали серьез-
ное и тяжелое воздействие в этом 
контексте. Эти испытания, реали-
зованные на фоне холодной войны 
и стремления Парижа заполучить 

независимую ядерную мощь, оста-
вили токсичное наследие в регио-
нах, где они проводились. 

Париж вызывают на ковер
На COP29 прошла акция с требованием к Франции выплатить компенсацию 

 за негативные последствия ядерных испытаний
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На очередном заседании Еро-
пейского Союза в Брюсселе 
ЕС было принято решение 
о расширении санкций про-
тив Ирана из-за военных по-
ставок России и группировкам 
на Ближнем Востоке и в реги-
оне Красного моря, сообщил 
Совет ЕС. 

«Эта дополнительная мера на-
целена против использования су-
дов и портов для передачи иран-
ских беспилотных летательных ап-

паратов, ракет и связанных с ними 
технологий и компонентов», - от-
мечается в сообщении.

В документе подчеркивается, что 
«сегодняшнее решение вводит за-
прет на экспорт, передачу, поставку 
или продажу из ЕС в Иран компо-
нентов, используемых при разработ-
ке и производстве ракет и БПЛА».

В «черный список» также внес-
ли крупнейшую иранскую судовла-
дельческую компанию The Islamic 
Republic of Iran Shipping Line Group 
и ее директора.

Ирану дали по шапке 
ЕС расширил санкции за поставки оружия России
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Накануне председатель обществен-
ной организации «Абхазское народное 
движение» Адгур Ардзинба заявил, что 
протестующие в Сухуме согласятся на-
значить исполняющим обязанности 
главы республики действующего ви-
це-президента Бадру Гунбу, если пост 
премьер-министра достанется пред-
ставителю оппозиции. Он заявил, что 
после жестких задержаний протесту-
ющих оппозиция также требует от-
ставки всех руководителей силового 
блока страны…

Одним словом, сегодня регион 
переживает новый виток кризиса, 
где парадоксы идентичности, проте-
сты против экономической зависимо-
сти и вопросы независимости продол-
жают формировать повестку дня. Как 
в этой сложной ситуации найти баланс 
между интересами внешних игроков, 
националистическими устремления-
ми и прагматизмом?  

В эксклюзивном интервью с осно-
вателем аналитической ассоциации 
«Эксперт+», грузинским политоло-
гом и экспертом международных от-
ношений Васо Капанадзе мы поста-
рались заглянуть вглубь этих процес-
сов, узнать, как внутренние и внешние 
силы влияют на судьбу Абхазии, ка-
кую роль играет Москва и возможно 
ли в будущем найти путь к урегулиро-
ванию грузино-абхазского конфликта.

- Как можно объяснить парадок-
сальную ситуацию, при которой про-
тестующие в Абхазии, заявляющие 
о своей независимости от российского 
влияния, одновременно используют 
российскую символику? Что это го-

ворит о политической идентичности 
и общественном сознании в регионе? 

- В Абхазии, временно неподкон-
трольной грузинским властям, разго-
релся внутриполитический конфликт. 
Это неудивительно, поскольку реги-
он, провозгласивший свою «незави-
симость», на самом деле сильно за-
висит как от России, так и от Грузии. 
С одной стороны, Абхазия пользуется 
экономической и политической под-
держкой России, а с другой - значи-
тельное количество жителей регио-
на уже воспользовались социальными 
программами, такими как бесплатное 
лечение и получение образования, пре-
доставляемыми грузинской стороной. 
На митингах, сопровождающих кон-
фликт, скандируют лозунги в поддерж-
ку России, а их участники активно ис-
пользуют российскую символику. Это  
объясняется позицией де-факто ру-
ководства Абхазии, которое заявляет, 
что регион является частью «русско-

го мира». В обществе действительно 
отсутствуют явные антироссийские 
настроения, но при этом существует 
недовольство экономической зависи-
мостью, вызванное ощущением «чрез-
мерной независимости» в некоторых 
слоях абхазского общества. Основной 
причиной нынешнего противостоя-
ния стало принятие законопроектов, 
предполагающих привлечение серьез-
ных российских инвестиций, включая 
разрешение гражданам России при-
обретать недвижимость и земельные 
участки в Абхазии. Это вызвало волну 
протеста, в основе которой, как пред-

полагается, лежит высокий уровень на-
ционалистических настроений в абхаз-
ском обществе. Противостояние между 
президентом и оппозицией обостри-
лось именно на этой почве.

- Как вы считаете, какими мо-
гут быть дальнейшие шаги России 
в Абхазии после возможного ухода 
Бжании? Ожидается ли усиление эко-
номического давления или исполь-
зование управляемого хаоса как ин-
струмента для сохранения контроля 
над регионом?

- Я не являюсь гражданином Рос-
сии и российским экспертом, поэтому 
мне сложно судить о том, какие шаги 
предпримет Россия в отношении уре-
гулирования внутреннего абхазского 
кризиса. Однако очевидно, что Рос-
сия недовольна текущим развитием 
событий. 

Вероятно, будут предприняты 
дальнейшие серьезные экономиче-
ские меры в отношении Абхазии. Не-
которые экономические санкции уже 
введены, в частности, финансирова-
ние определенных социальных слоев 
абхазского общества из российского 
бюджета прекращено. Скорее всего, 
эти санкции могут быть ужесточены, 
если абхазский парламент не примет 
предложенные законопроекты. 

- Какую роль, на ваш взгляд, игра-
ют западные институты, такие как 
ЕС и USAID, в формировании анти-
российских настроений в Абхазии? 
Является ли их деятельность реаль-
ной поддержкой гражданского об-
щества или это скорее элемент гео-
политической стратегии?

- Я не думаю, что представители 
европейских политических структур, 
в том числе Европейского Союза или 
USAID, играют значительную роль 
в формировании антироссийских на-
строений в Абхазии. Эти настроения, 
скорее всего, обусловлены геополити-
ческими целями значительной части 
абхазского общества.  

Основная причина их опасений 
связана с возможностью того, что аб-
хазская экономика и деловая жизнь 
окажутся под значительным влияни-
ем и контролем российских инвесто-
ров и деловых кругов. Именно в этом 
они видят угрозу дальнейшему укре-
плению «независимости» и «сувере-
нитета» Абхазии.  

При этом деятельность таких струк-
тур, как USAID, и представителей Ев-
росоюза в Абхазии находится под стро-
гими ограничениями, что не позволяет 
им оказывать существенное влияние 
на текущие процессы в непризнанной 
республике.

- Считаете ли вы возможным пе-
ресмотр статуса Абхазии в пользу бо-
лее тесных связей с Грузией, напри-
мер, в формате конфедерации, или 
даже возвращение региона под кон-
троль Тбилиси? Какую позицию за-
ймут Москва и Тбилиси в случае по-
добного развития событий?

- Что касается статуса Абхазии 
и возможного объединения этой не-
признанной республики с Грузией, 
идея создания конфедеративного го-
сударства, вероятно, серьезно не рас-
сматривается в Тбилиси. Это малове-
роятный сценарий. Однако рано или 

поздно Абхазия, возможно, вернет-
ся под суверенитет Грузии. Если это 
произойдет, то, скорее всего, на основе 
федеральной структуры или с расши-
рением автономии Абхазской респу-
блики в составе грузинского государ-
ства. Этот процесс будет сложным, и, 
конечно же, роль Москвы в нем ока-
жется значительной. Россия имеет се-
рьезное влияние в Абхазии - военное, 
политическое и экономическое. Кро-
ме того, влияние России на Южном 
Кавказе носит многовековой характер 
и остается существенным фактором. 
На фоне улучшения российско-гру-
зинских отношений можно предполо-
жить, что пути урегулирования кон-
фликта в Абхазии постепенно начнут 
проясняться. И не исключено, что со 
временем этот сложный конфликт мо-
жет быть разрешен с учетом интере-
сов грузинского государства и жите-
лей Абхазии. 

В то же время, в самопровозгла-
шенной республике Абхазия и в Юж-
ной Осетии пока не идет речи о том, 
что Россия отзовет свое признание их 
независимости. Однако продолжение 
процесса сближения между Тбили-
си и Москвой может создать условия 
для появления света в конце тоннеля 
в вопросе урегулирования конфликта 
и определения будущего статуса Абха-
зии. Конечно, это долгий процесс, но 
со временем Россия может пересмо-
треть свое решение о признании Аб-
хазии как независимого государства, 
если на то будут соответствующие по-
литические условия и достигнуто вза-
имопонимание между сторонами.

Бакинская инициативная группа 
в рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29) провела конференцию, 
посвященную деколонизации 
и зеленому будущему.

На мероприятии «Солидарность 
ради деколонизации и зеленого буду-
щего», проведенном Бакинской ини-
циативной группой (БИГ) в пави-
льоне Национального форума НПО 
в «Зеленой зоне» приняли участие де-
путаты из Мали, Кении, Демократи-
ческой Республики Конго, Нигерии, 
Джибути, Того, Мавритании, Зим-
бабве, Замбии и Камеруна, которые 
в свое время были колонизированы, 
руководители неправительственных 
организаций, политики, экоактиви-
сты, правозащитники.

На мероприятии, посвященном 
экологическим проблемам в бывших 
колониях, состоялся обмен мнениями 
о наиболее оптимальных путях к зе-
леному и свободному от иностран-
ного влияния будущему африканско-
го континента. В ходе обсуждений 
были затронуты негативные послед-
ствия колониализма в этих регио-
нах, вопросы устойчивого развития 
и содействия экологическому вос-
становлению и стабильности. При-
нявшие участие в мероприятии аф-
риканские депутаты рассказали об 
отношениях с бывшими колониаль-
ными государствами в своих стра-
нах, о продолжении колониальной 
политики этих государств и осуди-
ли их попытки реализовать новые 
проявления колониализма. Было 
подчеркнуто, что французское го-
сударство было изгнано из Сахель-
ского региона Африки из-за коло-
ниальной политики. Для успешно-
сти деколонизации, как подчеркнули 
выступавшие, этот процесс должен 
быть подтвержден делами, а не оста-
ваться на бумаге, и отметили необ-
ходимость установления отношений 
между государствами, основанных 
на взаимном уважении. На меропри-
ятии была заявлена важность деко-
лонизации регионов, все еще нахо-
дящихся под колониальным гнетом.

Выступившие также заявили, что 
колониализм оставил глубокий след 
в Африке, и его последствия ощуща-
ются и сегодня. Они отметили, что 
одной из самых больших проблем, 
стоящих перед континентом, является 
изменение климата. Связи между ко-
лониальным прошлым и нынешним 

климатическим кризисом в Африке 
многогранны и требуют детального 
анализа. Сообщалось, что колониаль-
ные державы превратили африкан-
ские страны в поставщиков сырья 
и дешевой рабочей силы, предотвра-
щая развитие местной промышлен-
ности и сельского хозяйства. Эта по-
литика сделала экономику бывших 
и настоящих колониальных стран 
зависимой от экспорта и уязвимой 
перед внешними потрясениями, 
а также изменением климата. Ис-
пользование колонизаторами неу-
стойчивых методов управления зе-
мельными ресурсами, такими как по-
садка монокультур и вырубка лесов, 

привело к деградации почв и сниже-
нию урожайности. Это, в свою оче-
редь, повысило уязвимость африкан-
ских стран к засухе и другим экс-
тремальным погодным явлениям. 
Многие африканские страны ста-
ли крупными экспортерами нефти 
и газа, увеличивая свою зависимость 
от ископаемого топлива и замедляя 
переход к возобновляемым источ-
никам энергии. Изменение климата 
вызывает более частые и сильные 
засухи и наводнения, что оказыва-
ет негативное воздействие на сель-
ское хозяйство, продовольственную  

безопасность и экономику в целом. 
Это вызывает такие проблемы, как 
повышение уровня моря, распро-
странение болезней и миграцию.

Отметим, что это мероприятие 
БИГ было организовано в рамках гран-
тового конкурса «COP29: междуна-
родные инициативы», объявленного 
совместно Министерством экологии 
и природных ресурсов Азербайд-
жанской Республики и Агентством 
государственной поддержки НПО.

В рамках мероприятия был по-
казан видеоролик о деятельности 
Бакинской инициативной группы 
(БИГ). На месте проведения меро-
приятия была организована выстав-

ка фотографий, запечатлевших нега-
тивные результаты ядерных испы-
таний Франции в странах Африки. 
Было доказано, что ядерные испыта-
ния, проводимые Францией, имеют 
серьезные и долгосрочные негатив-
ные последствия для окружающей 
среды, здоровья местных жителей 
и геополитической динамики. На 
фоне холодной войны и стремле-
ния Франции получить независи-
мую ядерную энергетику было под-
черкнуто, что эти испытания оста-
вили токсичное наследие в регионах, 
где они проводились.

От ядерного пепла к земному процветанию
Бакинской инициативной группой организовано мероприятие на тему 

«Солидарность ради деколонизации и зеленого будущего»

Васо Капанадзе:

Со временем Россия мо-
жет пересмотреть 

свое решение о призна-
нии Абхазии как неза-
висимого государства

В поисках равновесия 

На далеких берегах Карибско-
го моря, где пылающее солн-

це встречается с бурной морской 
гладью, раскинулась Мартини-
ка - земля, которую природа ще-
дро наградила красотой, а исто-
рия - шрамами.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Этот остров, словно вулкан, таит 
в себе бурлящую энергию, готовую 
извергнуться в любой момент. Одна-
ко сегодня на Мартинике дымятся не 
только вершины гор, но и улицы, на 
которых разгорается борьба за пра-
во на голос и достоинство.

К сожалению, Мартиника стала тем 
местом на политической карте мира, 
где тропическое великолепие приро-
ды соседствует с извержениями соци-
альных конфликтов. Сегодня эта зем-
ля вновь напоминает миру о том, что 
борьба за свободу и справедливость 
не угасает даже через века. Недавние 
беспорядки после ареста Родрига Пе-
тито, лидера Ассоциации по защите 
афро-карибских народов и ресурсов 
(RPPRAC), стали мощным напоми-
нанием о том, что раны колониаль-
ного прошлого все еще кровоточат.  

Родриг Петито - очевидный при-
мер сопротивления против социальной 
несправедливости - оказался в эпи-
центре борьбы. Его арест - не просто 
полицейская акция, а символический 
жест, указывающий на стремление 
Франции подавить голоса, требую-
щие изменений. Попытка встретить-
ся с министром по делам заморских 
территорий Франсуа-Ноэлем Бюффе 
обернулась спором с полицией и его 
последующим задержанием. Эта сце-
на явно напоминает элемент колони-
альной системы, как и прежде, когда 
власть, находящаяся под непосред-
ственным распоряжением Франции, 
боится диалога с теми, чьи интересы 
она обязана представлять.  

История Мартиники вписана в кон-
текст французского колониализма, ко-
торый веками эксплуатировал ее ре-
сурсы и народ. В XIX веке, после от-
мены рабства, жители острова стали 
формально свободными, но факти-
чески остались в системе экономиче-
ской и социальной зависимости. Во 
Франции это называли «цивилиза-
цией», но для народов Мартиники 
это стало продолжением угнетения 
в новой форме.  

Колониальные заморские терри-
тории, к которым относится Марти-

ника, были превращены в полити-
ческие и экономические периферии, 
обслуживающие метрополию. Фран-
ция использовала искусственные ин-
ституты для сохранения контроля, 
игнорируя право местного населе-
ния на самоопределение. В XXI веке 
Мартиника стала той самой терри-
торией, где права на свободное вы-
ражение мнений и собраний часто 
ущемляются, а жители все еще ощу-

щают себя заложниками колониаль-
ного прошлого.  

В 2024 году рост стоимости жиз-
ни и социальное неравенство стали 
теми искрами, которые разожгли по-
жар протестов. Родриг Петито стал 
лидером сопротивления, требуя урав-
новешивания интересов народа и го-
сударства. Его арест под предлогом 
«конфликта с полицией» лишь под-
черкивает неспособность Франции 
признавать демократические права 
своих граждан, особенно на замор-
ских территориях.  

Освобождение Петито под домаш-
ний арест, произошедшее под давле-
нием протестов, демонстрирует, что 
народ Мартиники не готов мириться 
с бездействием. Однако сама ситуа-
ция оголяет парадокс: человек, защи-
щающий интересы своей земли и пы-
тающийся вести диалог, становится 
жертвой произвольных обвинений.  

Франция, страна, провозглашаю-
щая себя оплотом свободы, равенства 
и братства, в заморских территориях 
продолжает вести политику, далекую 
от этих идеалов. Репрессии против 
протестующих, аресты под вымыш-
ленными предлогами и ограничение 

свободы собраний говорят о коло-
ниальной модели управления, зама-
скированной под демократическую.  

Утверждения Франции о ее мис-
сии по «модернизации» заморских 
территорий больше напоминают про-
паганду, направленную на замалчи-
вание систематических нарушений 
прав человека. Использование насиль-
ственных методов, манипуляция об-
щественным мнением и подавление 
свободы слова - это оружие, которое 
Франция применяет для сохранения 
контроля.  

Беспорядки на Мартинике знаме-
нуют собой как локальный кризис, 
так и сигнал для всего мира. Фран-
ция, которая стремится уйти от от-
ветственности за свое колониальное 
прошлое, сталкивается с сопротивле-
нием тех, кто больше не готов быть 
безмолвным свидетелем несправед-
ливости. Противоречия между за-
явлениями о равенстве и реальны-
ми действиями Франции становят-
ся все более очевидными.  

Несправедливость, пережитая 
народами Мартиники, - это отраже-
ние более широкой проблемы: отказа 
бывших колониальных держав при-
знать свои ошибки и создать условия 
для подлинного равенства. Феномен 
Мартиники сегодня выходит за рам-
ки географического или просто по-
литического мышления, он стал но-
вой идеей, в основе которой лежит 
борьба за справедливость. Поэтому 
арест Родрига Петито также выходит 
за рамки юридического вопроса, т.к. 
является вызовом, брошенным фран-
цузской системе, которая все еще пы-
тается удерживать власть через наси-
лие и репрессии.  

Народ Мартиники требует как пра-
ва быть услышанным, так и права са-
мим определять свое будущее. Борь-
ба мартиниканцев напоминает о том, 
что свобода, как и вулканическая при-
рода их острова, не может быть по-
давлена искусственными барьерами.

Народ Мартиники 
требует не только 

права быть услышан-
ным, но и права самим 

определять свое  
будущее

СИТУАЦИЯ

Пробуждение вулкана  
Борьба мартиниканцев напоминает о том,  
что свобода не может быть подавлена искусственными барьерами 
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Проведение Конференции COP29 
в Баку стало возможным благода-
ря согласию всех членов междуна-
родного сообщества, то есть была 
проявлена единогласная позиция. 
И этот факт, безусловно, является 
знаком большого уважения и под-
держки Азербайджана со сторо-
ны международного сообщества.

Конечно же, оставаясь предан-
ным своей неблаговидной тради-
ции, коллективный Запад развернул 
оголтелую антиазербайджанскую 
кампанию с целью сорвать прове-
дение Международной конферен-
ции COP29 в Баку. Однако очеред-
ная попытка давления на нашу ре-
спублику, как и многочисленные 
другие, потерпела полное фиаско. 
А вот это уже добрая традиция, ис-
ходящая от Азербайджана, - всякий 
раз оставлять оппонентов с разби-
тым носом. 

В Азербайджане проводится мно-
жество мероприятий международ-
ного масштаба. Причем спектр их 
довольно разнообразен и широк: 
форумы и конференции на поли-
тические, экономические и гума-
нитарные темы, спортивные со-
ревнования, выставки и конкур-
сы. Поэтому можно с уверенностью 
сказать, что наша страна является 
престижной площадкой для прове-
дения подобных мероприятий. Од-
нако, как отметил Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев, COP29 не 
идет ни в какое сравнение с меро-
приятиями, проведенными до сих 
пор. С точки зрения главы государ-
ства по уровню представительства, 
а также значимости рассматривае-
мых вопросов масштаб Конферен-
ции сторон Рамочной конвенции 
сопоставим с сессией Генеральной 
Ассамблеи ООН. 

В Бакинском форуме прини-
мают участие главы государств 
и правительств, руководство ООН, 
представители профильных госу-
дарственных ведомств и междуна-
родных организаций, а также де-
легации, включающие экспертов, 
экономистов, климатологов и жур-
налистов. С ними также прибыли 
влиятельные бизнес-делегации для 
участия в деловой программе сам-
мита. На две недели Баку стал цен-
тром мира, принимая более 72 тыс. 
иностранных гостей. 

В отличие от предыдущих сес-
сий климатической конференции, 
когда устроители располагали дву-
мя годами на подготовку, у Азер-
байджана на организацию 29-й сес-
сии было всего 11 месяцев. Поэ-
тому потребовалась колоссальная 
мобилизация сил в процессе подго-
товки глобального события. В ито-
ге за короткие сроки была продела-
на огромная работа в области логи-
стики, безопасности и технического 
обеспечения. 

Проведение 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата в Стра-

не огней стало логичным следствием 
проводимых в республике работ по 
внесению весомого вклада в борь-
бу с изменением климата, переходу 
к «зеленой» экономике и, конечно 
же, бесспорного авторитета Азер-
байджана на международной аре-
не. Сегодня наша страна с огром-
ным потенциалом возобновляемых 
источников энергии является приме-
ром успешного перехода на альтер-
нативные энергоресурсы. При всем 
том, что становление современно-
го Азербайджана было неразрыв-
но связано с добычей нефти, наша 
страна является лидером в регио-
не по применению инновационных 
подходов, нацеленных на переход на 
«зеленую» энергию, и вносит ощу-
тимый вклад в борьбу с последстви-
ями изменения климата. 

В Азербайджане уделяется по-
вышенное внимание использова-

нию возобновляемых источников 
энергии. Год назад состоялась цере-
мония открытия солнечной элек-
тростанции «Гарадаг» мощностью 
230 мегаватт. Строительство сол-
нечных и ветряных электростан-
ций на Абшероне создает условия 
для экономии газа, используемого 
на электростанциях, и направле-
ния его на экспорт. То есть расту-
щие потребности страны в энергии 
будут удовлетворены за счет «зеле-
ной» энергии. Сокращение исполь-
зования углеводородного топлива 
на электростанциях предотвращает 
выбросы миллионов тонн углекис-
лого газа, что благоприятно скажет-
ся на процессе оздоровления окру-
жающей среды в стране. Это так-
же будет соответствовать квотам 
на выбросы в соответствии с меж-
дународными конвенциями. К при-

меру, первая в Азербайджане и са-
мая большая на Кавказе ветряная 
электростанция «Хызы-Абшерон» 
мощностью 240 мегаватт, которая 
будет сдана в эксплуатацию в 2025 
году, является одним из важнейших 
проектов в области возобновляе-
мых источников энергии. Эта стан-
ция поможет увеличить выработку 
электроэнергии за счет использо-
вания сильного ветрового потен-
циала региона. 

В Карабахе и на освобожденных 
от оккупации прилегающих терри-
ториях, подвергавшихся в течение 
30 лет экологическому террору со 
стороны Армении, проводится гран-
диозная по масштабам восстанови-
тельно-созидательная работа, созда-
ется инфраструктура, необходимая 
для обеспечения экологически безо-
пасной среды. Карабах и Восточный 
Зангезур объявлены зоной «зеленой» 

энергии. Здесь будет задействована 
мощность не только гидроэлектро-
станции, но и таких видов альтерна-
тивной и возобновляемой энергии, 
как ветряные и солнечные электро-
станции. Первым проектом в сфе-
ре расширения мощностей возоб-
новляемых источников энергии на 
освобожденных территориях стало 
строительство солнечной электро-
станции «Шафаг» мощностью 240 
мегаватт в Джебраильском райо-
не, где имеется большой потенциал 
«зеленой» энергии. Она будет сдана 
в эксплуатацию в 2025 году. Отме-
тим также ветряную электростан-
цию мощностью 100 МВт в Кяль-
баджаре. 

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев в своем обращении к участ-
никам Глобального саммита рели-
гиозных лидеров в Баку подчеркнул: 

«Изменение климата, загрязнение 
атмосферы и окружающей среды, 
засуха и опустынивание, утрата 
биоразнообразия, нехватка воды, 
продовольствия и другие подобные 
глобальные экологические проблемы, 
с которыми сегодня сталкивается 
наш мир, создают серьезные угрозы 
для существования и будущего че-
ловечества».

СОР29 в Баку посвящена имен-
но этим животрепещущим вопро-
сам современности и, конечно же, 
внесет свой вклад в вопросы борь-
бы с одной из крупнейших проблем 
XXI века - изменением климата. 

Конференция СОР29 усилит 
роль Азербайджана в международ-
ных климатических обсуждениях, 
создаст возможность активно уча-
ствовать в формировании глобаль-
ной экологической политики. В то 
же время СОР29 станет, вернее бу-
дет сказать, уже становится важ-
нейшей площадкой для осущест-
вления инициатив Азербайджана 
в области возобновляемой энергии, 
еще более укрепляет его позицию 
в борьбе с глобальным изменени-
ем климата, а также обеспечивает 
признание международной обще-
ственностью политического, эко-
номического и экологического ав-
торитета страны. 

Что же касается отмеченных выше 
попыток некоторых сил бойкотиро-
вать проведение СОР29 в Азербайд-
жане, по этому поводу довольно крас-
норечиво высказался лидер нашего 
государства: «Мое последнее посла-
ние адресовано тем кругам, кото-
рые уже почти год пропагандируют 
бойкот. Они используют все имею-
щиеся в их распоряжении средства 
для проведения кампании бойкота 
COP29 в Баку. У меня для них пло-
хие новости: у нас зарегистрировано 
72 тыс. участников из 196 стран. 
Среди них 80 президентов, вице-прези-
дентов и премьер-министров. Таким 
образом, мир собрался в Баку, и мы 
говорим миру: «Добро пожаловать 
в Азербайджан!»

Показатель высокого авторитета...

Ильхам АЛИЕВ:

Климатический кризис и вопросы экологи-
ческой безопасности диктуют необходи-
мость совместного сотрудничества госу-
дарств мира, объединения усилий между-
народной общественности на всех уровнях 

 br.azПолный текст 
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В преддверии саммита «Боль-
шой двадцатки» в Рио-де-Жа-
нейро 17 ноября генеральный 
секретарь ООН Антониу Гу-
терриш призвал лидеров G20 
- крупнейших экономик плане-
ты взять на себя ведущую роль 
в сокращении эмиссий парнико-
вых газов и поддержать перего-
воры по климату, проводимые 
одновременно в Азербайджа-
не, сообщается на официаль-
ном сайте ООН.

«Я приехал в Рио с простым посла-
нием: лидеры «Большой двадцатки» 
должны взять на себя ведущую роль, 
- заявил Гутерриш на пресс-конфе-
ренции 18 ноября в Рио-де-Жаней-
ро. - Страны «Большой двадцатки» 
по определению обладают огром-
ной экономической мощью и зна-
чительным дипломатическим вли-
янием. Они должны использовать 
их для решения ключевых мировых 
проблем».

Антониу Гутерриш заявил, что 
«успешный исход COP29 все еще 
возможен, однако также требуют-
ся лидерство и компромисс со сто-
роны стран G20».

Подчеркнув важность соглаше-
ния на сумму $1 трлн по климатиче-
ским инвестициям в развивающихся 

странах в ходе переговоров в Баку, 
генеральный секретарь ООН сказал: 
«Страны G20, на которые приходит-
ся 80% мировых выбросов, обязаны 
стать лидерами в этом процессе».

Президент США Джозеф Бай-
ден, в свою очередь, заявил, что его 
администрация в этом году выдели-
ла $11 млрд на двустороннее клима-
тическое финансирование. Он так-
же упомянул президента Дональда 
Трампа, который вступит в долж-
ность через два месяца, и подчеркнул, 
что революция в области «чистой» 
энергии, возглавляемая его прави-
тельством, является необратимым 
процессом.

Министр окружающей среды Бра-
зилии Марина Силва отметила, что 
участникам G20 крайне важно «сде-
лать домашнее задание и поддержать 
прогресс переговоров COP29 в Баку».

Вице-президент Фонда Гейда-
ра Алиева, основатель и руково-
дитель Общественного объеди-
нения IDEA (Международный 
диалог по охране окружающей 
среды) Лейла Алиева приняла уча-
стие в дискуссиях на тему «Инве-
стиции в образование для устой-
чивости к изменению климата: 
раннее развитие и повышение 
экологической грамотности», ор-
ганизованных Международным 
союзом охраны природы и ОО 
IDEA в рамках 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении кли-
мата (COP29).

Выступившая на мероприятии Лей-
ла Алиева подчеркнула, что активное 
участие молодежи в решении экологи-
ческих проблем играет важную роль 
в борьбе с изменением климата в гло-
бальном масштабе. Основатель и ру-
ководитель IDEA довела до внимания 
важность расширения возможностей 
обмена знаниями и опытом для мо-
лодежи посредством экологических 

образовательных и просветительских 
программ, а также различных меж-
дународных платформ.

Коснувшись проектов и меропри-
ятий, реализуемых IDEA, Лейла Али-
ева сказала, что за прошедший период 
организация провела ряд мероприя-
тий, посвященных таким темам, как 
вопросы изменения климата и ответ-

ственного подхода молодежи к при-
роде. Лейла Алиева подробно проин-
формировала участников мероприя-
тия об организованных эколагерях, 
информационных кампаниях и под-
готовленных документальных филь-
мах, а также результатах проделан-
ной работы.

Лейла Алиева отметила, что орга-

низация IDEA является членом Меж-
дународного союза охраны приро-
ды с 2014 года, и подчеркнула дея-
тельность, осуществляемую в рамках 
меж институционального сотрудни-
чества на протяжении 10 лет. До вни-
мания участников дискуссии была 
доведена важная роль международ-
ной солидарности и сотрудничества 
в обеспечении стабильного и здоро-
вого будущего, а также воспитании 
более образованного молодого по-
коления.

Выступившие на мероприятии 
министр науки и образования Азер-
байджанской Республики Эмин Ам-
руллаев, генеральный директор Меж-
дународного союза охраны природы 
Гретель Агилар, директор по вопросам 
преподавания инициативы Earthday.
org Брайс Джоон и молодой экоак-
тивист, представляющий программу 
#Декарбонизация Глобального обра-
зовательного центра, Жанина Гева-
ра выдвинули различные мнения по 
теме, отметили роль экологической 
грамотности.

Сея семена будущего
Лейла Алиева в рамках COP29 приняла участие в дискуссиях 
по повышению грамотности молодежи в вопросах окружающей среды

Успешный исход еще возможен
Генсек ООН призвал страны G20 

поддержать цели COP29

Бывший премьер-министр Ве-
ликобритании Тереза Мэй зая-
вила о важности для человече-
ства действовать решительно 
в борьбе с изменением климата.

На своей странице в социаль-
ной сети Х Тереза Мэй, в частно-
сти, сообщила, что участвует в сес-
сии COP29, которая стартовала на 
прошлой неделе в Баку, и подчер-
кнула важность принятия срочных 
и важных мер в борьбе с глобальны-
ми климатическими изменениями.

Тереза Мэй отметила, что сред-
няя температура в этом году, ско-
рее всего, превысит 1,5С0, и заяви-

ла, что сегодня важно принять ре-
шительные меры для защиты нашей 
планеты и людей.

Планете нужно вмешательство 
Тереза Мэй: Необходимы решительные шаги 

в глобальной борьбе с изменением климата

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та (COP29) в национальном па-
вильоне Азербайджана прошла 
встреча официальных лиц при-
каспийских стран на тему «Сни-
жение уровня Каспийского моря 
на фоне изменения климата».

В мероприятии, совместно орга-
низованном Министерством экологии 
и природных ресурсов Азербайджан-
ской Республики и Секретариатом Ра-
мочной конвенции «Об охране мор-
ской окружающей среды Каспийского 
моря», приняли участие представите-
ли и официальные лица прикаспий-
ских стран - Азербайджана, Ирана, 
Казахстана, России и Туркмениста-
на, исполнительный директор Про-
граммы по окружающей среде ООН 
(UNEP), а также представители дру-
гих международных организаций. 

Выступившая на мероприятии 
заместитель министра экологии 
и природных ресурсов Умайра Та-
гиева обратила внимание на сниже-

ние уровня Каспийского моря в по-
следние годы в результате измене-
ния климата и подчеркнула важность 
регионального сотрудничества для 
охраны этого уникального объекта 
экосистемы. Заместитель министра 
отметила важность совместной дея-
тельности экспертов прикаспийских 
стран для всестороннего изучения из-
менений уровня и подготовки адап-
тационных мер.

В рамках мероприятия исполни-
тельный директор UNEP Ингер Ан-
дерсен представила доклад «Колеба-
ния уровня Каспийского моря и из-
менение климата», подготовленный 
на основе совместного сотрудниче-
ства Министерства экологии и при-
родных ресурсов и UNEP. 

В обсуждениях с презентациями 
по теме также приняли участие пред-
ставители Всемирного банка и Зеле-
ного климатического фонда.

На встрече была принята Декла-
рация прикаспийских государств об 
укреплении сотрудничества по ме-
рам реагирования на снижение уров-
ня воды в Каспийском море.  

Объединение пяти берегов
На COP29 принята 

Декларация прикаспийских государств
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Ядерные испытания Франции 
в Африке вызвали массовое радио-
активное загрязнение почвы, воздуха 
и грунтовых вод. В 1960–1966 годах 
Франция провела 17 ядерных испы-
таний в районах Реггане и Ин-Эккер, 
расположенных в центре Большой 
Сахары в Алжире, загрязнила окру-
жающую экосистему, выбросив в ат-
мосферу большое количество ради-
оактивных частиц и сделав эти тер-
ритории непригодными для жизни 
и ведения сельского хозяйства. Об-
щины, живущие вблизи ядерных по-
лигонов, часто неинформированы 
и незащищены, подвергаются пря-
мому воздействию радиоактивности, 
тысячи людей страдают от болезней, 
связанных с загрязнением окружа-
ющей среды, включая рак, врожден-
ные дефекты и респираторные забо-
левания. Доведено до внимания, что 
местные рабочие, работающие на по-
лигонах, зачастую не имея соответ-
ствующих средств защиты, в течение 
длительного времени подвергаются 

опасным дозам радиации.
Ядерные испытания проводи-

лись без принятия достаточных мер 
предосторожности для ограничения 
воздействия на окружающую среду 
и население. После испытаний ра-
диоактивные материалы, загрязнен-
ное оборудование и ядерные отхо-
ды были оставлены на территории, 
захоронены без соблюдения норм 
и стандартов безопасности. Такое 
безответственное управление спо-
собствовало распространению ра-
диоактивного загрязнения на боль-
шие расстояния. Последствия этих 
испытаний официально не призна-
ны Францией, а местное население до 
сих пор ждет официальных извине-
ний и компенсаций. Дети, рожденные 
в регионах, подвергшихся ядерным 
испытаниям, страдают от радиаци-
онного воздействия, радиационных 
дефектов и хронических проблем со 
здоровьем. Выжившие после ядер-
ных испытаний в Африке, а также 
НПО и местные ассоциации уже дав-
но требуют от Франции признания 
и возмещения ущерба.

Франция несет ответственность 
за тяжелые последствия ядерных ис-
пытаний в Африке и военной дея-
тельности на оккупированных тер-
риториях. Франция несет моральную 
ответственность перед населением, 
пострадавшим от этих испытаний.

Ядерные испытания этой страны 
в Африке - темная страница в исто-
рии отношений Франции и ее быв-
ших колоний. Последствия этой дея-
тельности продолжают сказываться 
на местном населении и окружающей 
среде пострадавших регионов. Меж-
дународная солидарность с народами, 
столкнувшимися с этим токсичным 
наследием, официальное признание 
нанесенного ущерба и активизация 
усилий по устранению последствий 
этих испытаний важны для устра-
нения прошлой несправедливости 
и движения к более справедливому 
будущему.

В ходе акции была продемон-
стрирована выставка фотографий, 
на которых запечатлены негатив-
ные последствия ядерных испыта-
ний Франции. 5

Париж вызывают на ковер

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29) 18 ноября состоялось 
заседание высокого уровня по 
Бакинской инициативе по чело-
веческому развитию для устой-
чивости к изменению климата, 
организованное Министерством 
науки и образования при под-
держке председательства COP29, 
UNESCO, Всемирной организации 
здравоохранения, Международ-
ной организации труда, UNICEF, 
Азиатского банка развития и Зе-
леного климатического фонда, 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

Основной целью совместного за-
седания было подчеркнуть важность 
инвестиций в человеческое развитие 
в обеспечении стабильности климата.

Резидент-координатор ООН в Азер-
байджане Владанка Андреева сооб-
щила, что День человеческого раз-
вития впервые учрежден в рамках 
председательства СОР по инициа-
тиве принимающей страны.  

Выступая на открытии меропри-
ятия, главный переговорщик COP29, 
заместитель министра иностранных 
дел Ялчин Рафиев сказал, что чело-
веческое развитие, которое считает-
ся одним из наиболее важных и вза-
имосвязанных аспектов глобальной 
климатической проблемы, включает 
в себя такие области, как образова-
ние, здравоохранение, социальная 
сфера, навыки и трудоустройство. 
«Изменение климата влияет на все 
аспекты нашей жизни - здоровье, об-
разование, рынок труда и, самое глав-
ное, возможности для будущих по-
колений», - отметил он, заметив, что 
для решения проблем глобального 
потепления инвестиции в человече-
ское развитие должны начинаться 
на самых ранних этапах жизни, что-
бы гарантировать детям и молодежи 
возможности посредством образо-
вания, здравоохранения и развития 
навыков. «Эти инвестиции должны 
быть не только направлены на обе-
спечение устойчивости, но и вклю-
чать усилия по смягчению послед-
ствий изменения климата», - под-
черкнул он.

Говоря о Бакинской инициати-
ве по человеческому развитию для 
устойчивости к изменению клима-
та, Я.Рафиев подчеркнул, что она яв-
ляется естественным продолжением 
нашей приверженности ориентиро-
ванным на человека действиям по 
борьбе с изменением климата: «Эта 
инициатива укрепит глобальное со-
трудничество между секторами, мо-
билизует инвестиции и потребует 
многогранного и единого подхода, 
который обеспечит, чтобы человече-
ское развитие стало основным стол-
пом нашей климатической страте-
гии. В основе Бакинской инициати-
вы лежит вера в то, что человеческое 
развитие и действия по борьбе с из-
менением климата являются не от-
дельными, а взаимодополняющими 
целями. Еще одним пунктом инициа-
тивы является развитие глобального 
сотрудничества для того, чтобы эко-
логическая грамотность стала глав-
ной целью образования».

Я.Рафиев озвучил Бакинские ру-
ководящие принципы человеческого 
развития для обеспечения устойчи-
вости климата. Они, подчеркнул он, 
будут играть первостепенную роль 
в руководстве действиями по челове-
ческому развитию в климатических 
стратегиях, продвигая комплексный 
подход в этих областях, как ключевые 
движущие силы действий по борь-
бе с изменением климата. 

В дискуссиях, состоявшихся в рам-
ках роли образования в обеспечении 
стабильности климата и являющихся 
одной из основных тем совместно-
го заседания, отмечалась важность 
подготовки образовательных про-
грамм «Друг климата» в целях обе-
спечения будущих поколений не-
обходимыми знаниями и навыка-
ми для борьбы с климатическими 
проблемами.

Министр науки и образования 
Эмин Амруллаев сказал, что устой-
чивое общество должно предоста-
вить людям необходимые знания, 
навыки и системы поддержки для 
адаптации к экологическим вызо-
вам. Бакинская инициатива, отметил 
министр, направлена на укрепление 
молодежи, как активных участников 

устойчивых мер по борьбе с изме-
нением климата.

В рамках мероприятия Э.Амрул-
лаев предложил измерить знания об 
экологической грамотности посред-
ством Азербайджанской междуна-
родной программы оценки учащихся 
(PISA). Эта инициатива была оцене-
на как показатель поддержки Азер-
байджаном глобальных стандартов 
климатического образования. 

На совместном заседании об-
суждались такие вопросы, как по-
вышение осведомленности о кли-
мате в школах, подготовка учителей 
в этой области и построение кли-
матоустойчивых систем образова-
ния. Наряду с этим были представ-
лены стратегические подходы, по-
зволяющие учащимся приобрести 
необходимые навыки для «зеленой» 
экономики.

Министр труда и социальной 
защиты населения Сахиль Бабаев 
в своем выступлении отметил, что 
одним из основных приоритетов воз-
главляемого им ведомства является 
достижение постоянного развития 
квалификации рабочей силы в со-
ответствии с меняющимися требо-
ваниями рынка труда. Он ответил 
на вопросы модератора - руководи-
теля направления устойчивого раз-
вития и кадровой политики LinkedIn 
Ефрема Байсера о проделанной ра-
боте в сфере приобретения навыков 
рабочей силы в соответствии с по-
требностями рынка труда, а также 
развития «зеленых» навыков.

С.Бабаев сообщил, что в течение 
2021-2024 годов по заказу Государ-
ственного агентства занятости при 
министерстве было организовано 
1600 курсов профессионального об-
учения. Министр отметил, что в бли-
жайшие годы сеть сотрудничества 
с центрами профессионального об-
учения, государственными и част-
ными учебными заведениями в этой 
сфере будет еще более расширяться.

На панельных дискуссиях свое 
мнение также высказали предста-
вители учреждений и международ-
ных организаций из Италии, Нидер-
ландов, Великобритании, Бразилии 
и других стран.    

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении кли-
мата (COP29) в Баку состоялся 
«круглый стол» высокого уров-
ня на тему «Климатическая ак-
тивность детей и молодежи», ор-
ганизованный Министерством 
молодежи и спорта.

Модератором мероприятия вы-
ступила молодежный защитник кли-
мата COP29 Лейла Гасанова.

Председатель Вспомогательного 
исполнительного органа UNFCCC 
Набиль Мунир выразил признатель-
ность Председательству COP29 за 
постоянный вклад в усиление роли 
детей и молодежи в климатических 
действиях, в том числе в процессе 
UNFCCC. Он подчеркнул важность 
мероприятия с точки зрения призна-
ния непропорционального воздей-
ствия изменения климата на детей.

Министр молодежи и спорта 
Фарид Гаибов отметил, что Азер-
байджан раньше ООН учредил День 
молодежи. «День молодежи для нас 
особый день. В течение недели мы 
проводим различные мероприятия. 
В Азербайджане функционируют бо-
лее 25 домов молодежи, свыше 300 
молодежных организаций. Это хо-
рошая возможность для осущест-
вления молодежью различной де-
ятельности. Мы организовываем 
много международных мероприя-
тий, и этот год для нас особенный. 
Мы являемся членом Организации 
тюркских государств, и в этом году 
один из наших городов - Лянкяран 
объявлен молодежной столицей этой 
организации, а Шуша - молодежной 
столицей Организации исламско-
го сотрудничества. Наряду с этим, 
в связи с проведением в этом году 
в Баку СОР мы организовали меж-
дународный экологический форум 

для молодежи, назвав его «Бакин-
ское решение». В первом форуме уча-
ствовало более 10 стран, и мы про-
должим эту инициативу», - сказал 
министр, подчеркнув, что Мини-
стерство молодежи и спорта рабо-
тает с различными международны-
ми организациями, особенно тес-
но сотрудничает с UNICEF. «У нас 
есть различные совместные проекты. 
Я также хочу поблагодарить моло-
дежь. В течение этого года они про-
делали большую работу, не только 
в столице, но и в различных регио-
нах рассказывали о том, что следует 
делать в борьбе с изменением кли-
мата. Поэтому мы продолжим нашу 
работу в этом направлении вместе 
с международными организация-
ми», - отметил министр.

Председатель Государственного 
комитета по проблемам семьи, жен-
щин и детей Бахар Мурадова заяви-
ла, что дискуссии, проводимые на 
COP29, стали уникальной возмож-
ностью для совместного поиска пу-
тей решения. Говоря о деятельности 
возглавляемой ею структуры, она от-
метила: «Наша работа направлена 

на защиту прав и благополучия де-
тей и семей. Но изменение климата 
добавляет к этой задаче совершен-
но новое измерение. Последствия 
климатических изменений носят не 
только экологический, но и социаль-
ный характер. Нарушения, вызван-
ные изменением климата и его воз-
действием на образование и здраво-
охранение, напрямую затрагивают 
детей, семьи и общины во всех стра-
нах мира. Таким образом, всесто-
ронняя защита от воздействия кли-
матических изменений является не 
только инвестицией в будущее, но 
и служит целям Парижского согла-
шения и Целям устойчивого разви-
тия. В основе нашей работы лежит 
человеческое развитие, и важность 
сохранять этот вопрос в центре вни-
мания перед лицом изменения кли-
мата только возрастает».

На «круглом столе» обсуждались 
успешный опыт и текущие инициа-
тивы, связанные с человеческим раз-
витием (образование, здравоохра-
нение и социальная защита), были 
рассмотрены потребности детей 
и молодежи в процессе UNFCCC.

Инвестиции в будущее 
Состоялось заседание высокого уровня по Бакинской инициативе 
по человеческому развитию для климатической устойчивости

Задача в новом измерении
Состоялся «круглый стол» высокого уровня 

на тему «Климатическая активность детей и молодежи»

В рамках Международной клима-
тической конференции COP29, 
которая продлится до 22 ноя-
бря в Баку, параллельно с «Голу-
бой зоной», продолжаются ме-
роприятия и в «Зеленой зоне».

В рамках проходящей в Баку 
29-й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата Министерство 
сельского хозяйства, Консульта-
тивная группа по международным 
сельскохозяйственным исследова-
ниям (CGIAR) и Продовольственная 
и сельскохозяйственная организация 
ООН (ФАО) совместно организова-
ли в «Зеленой зоне» мероприятие на 
тему «AgriFuture 2024: Влияние ин-
вестиций в человеческий капитал на 
устойчивую трансформацию сель-
ского хозяйства».

В ходе мероприятия прошли па-
нельные дискуссии о роли расши-
рения прав и возможностей жен-
щин, молодежи и инноваций в кли-
матоустойчивом сельском хозяйстве 
и действиях по борьбе с изменени-
ем климата для устойчивого и спра-
ведливого будущего, человеческом 
капитале для климатически устой-
чивых агропродовольственных си-
стем: лидерство, наука и перспекти-
вы общества.

Открывая мероприятие, министр 
сельского хозяйства Меджнун Ма-
медов сказал, что руководимая им 
отрасль играет важную роль в под-
держке экономики, обеспечении за-
нятости населения, продовольстви-
ем. В настоящее время изменение 
климата, ограниченность ресурсов 
и меняющиеся требования рынка 
оказывают давление на сельскохо-
зяйственный сектор со всех сторон. 
Основными целями аграрной по-
литики являются правильная оцен-
ка потенциальных возможностей 
молодежи и женщин, повышение 
уровня их занятости, стимулиро-
вание участия в инновационных 
проектах в рамках мер, реализуе-
мых в развитии аграрного сектора 
Азербайджана.

Выступившие на панельной 

сессии исполнительный директор 
Международного центра сельско-
хозяйственных исследований в за-
сушливых зонах (ИКАРДА) Исма-
хан Элуафи и директор Управления 
по изменению климата, биоразноо-
бразию и окружающей среде Продо-
вольственной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН (ФАО) Кавех 
Захеди коснулись важности актив-
ного участия женщин и молодежи 
в решении глобальных проблем, по-
делились мнением о важности приме-
нения цифровых технологий в сель-
ском хозяйстве, роли цифровых реше-
ний в автоматизации производства, 
снижении последствий изменения 
климата и пути повышения произ-
водительности.

Министр М.Мамедов довел до 
внимания, что климатическая ини-
циатива «Бакинская гармония» для 
фермеров в направлении решения их 
проблем, включающая в себя сельско-
хозяйственные, экологические и кли-
матические вопросы Азербайджана, 
будет открыта для более детально-
го обсуждения на следующий день. 
Отмечалось, что она будет служить 
центральной платформой, объеди-
няющей различные инициативы, ко-
алиции и партнерства, поддерживая 
трансформацию сельскохозяйствен-
ных систем, уделяя особое внимание 
содействию адаптации к изменению 
климата и устойчивому развитию 
в сельском хозяйстве. Это также по-
зволит мобилизовать инвестиции, 
которые поддерживают устойчивое 

сельское хозяйство, и послужит повы-
шению потенциала фермеров, в част-
ности женщин и молодежи, которые 
являются основой сельского хозяй-
ства и основной движущей силой 
будущей устойчивости.

Выступившие на панельной сес-
сии «Человеческий капитал для кли-
матически устойчивых агропродо-
вольственных систем: лидерство, 
наука и взгляды общества» специ-
алист ИКАРДА Акмаль Экремханов, 
председатель Ассоциации сельских 
женщин Азербайджана Гюльбениз 
Ганбарова, генеральный директор 
стартапа Agro� cient Эмиль Гусейн-
ли, руководитель компании Digital 
Umbrella Улдуза Халилова и регио-
нальный директор по Центральной 
и Западной Азии и Северной Аф-
рики Али Абусабаа коснулись тем 
о поддержке частных фермерских 
хозяйств, обеспечении продоволь-
ственной безопасности, влиянии из-
менения климата на аграрный сек-
тор, цифровом сельском хозяйстве, 
земле и воде, эффективном использо-
вании ресурсов, защите природных 
ресурсов и экологического балан-
са, цифровой трансформации агро-
продовольственных систем, созда-
нии устойчивой сельскохозяйствен-
ной системы, устойчивом развитии 
сельских территорий и сообществ, 
а также ответили на вопросы участ-
ников мероприятия.

Страницу подготовил 
Д.МУСАЕВ

Цифровизация агросистем
СОР29: Панельные дискуссии на тему «Влияние инвестиций в человеческий 

капитал на устойчивую трансформацию сельского хозяйства»
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В рамках COP29 состоялось па-
раллельное мероприятие на тему 
«Два кризиса - одно решение: 
взаимосвязь биоразнообразия 
и климата в Кавказском регионе».

На мероприятии, проведенном 
в павильоне Всемирного фонда ди-
кой природы (WWF), были представ-
лены проекты и программы, а также 
научные исследования, реализуемые 
в направлении защиты биоразно-
образия в регионе Южного Кавказа.

Статс-секретарь Федерального 
министерства экономического со-
трудничества и развития Германии 
Йохен Фласбарт в своем выступле-
нии отметил, что его страна заинте-
ресована в развитии деятельности по 
охране природы и биоразнообразия 
в регионе Южного Кавказа и поддер-
живает усилия в этом направлении. 
По его словам, конференция ООН 
по биоразнообразию, состоявшаяся 
несколько недель назад в Колумбии, 

еще раз показала, насколько важно 
защищать природу и ее биоразноо-
бразие, и Климатическая конферен-
ция COP29, проходящая в Баку с це-
лью определения мер реагирования 
на изменение климата, может вне-

сти значительный вклад в это дело.
Заместитель министра экологии 

и природных ресурсов Азербайджана 
Вугар Керимов отметил, что Кавказ 
входит в десятку самых богатых ре-
гионов мира с точки зрения биораз-
нообразия. В этом отношении осо-
бо примечателен Азербайджан, по-
скольку на территории этой страны 
можно встретить 80 процентов фло-
ры Кавказа, а если говорить о фау-
не, то там цифры, возможно, ока-
жутся еще выше.

Говоря о влиянии изменения кли-
мата на биоразнообразие, В.Гасы-
мов рассказал о видах фауны и фло-
ры, названия которых в последние 
десятилетия занесены в «Красную 
книгу», и об их возрастающем коли-
честве. Было констатировано, что 

наряду с антропогенными факто-
рами, на биоразнообразие влияет 
и нарушает его баланс также изме-
нение климата. Вот почему предот-
вращение изменения климата мо-
жет способствовать сохранению 
биоразнообразия и защите мате-
ри-природы.

Директор Кавказского программ-
ного офиса WWF Георгий Санадирад-
зе выступил с презентацией на тему 
«Реализация Плана экорегиональной 
защиты для смягчения последствий 
изменения климата и адаптации в ре-
гионе». В презентации были рассмо-
трены этапы плана, применяемого 
для экорегиональной защиты в Кав-
казском регионе, говорилось о про-
веденных работах - от правовой ос-
новы  до защиты видов, лесных эко-

систем и биологических ресурсов.
Ведущий менеджер Немецкого 

кредитного банка реконструкции 
(KfW) Франк Мёршель также кос-
нулся Плана экорегиональной за-
щиты биоразнообразия для смяг-
чения последствий изменения кли-
мата и адаптации в регионе. Говоря 
об использовании средств, выделя-
емых KfW на охрану биоразнообра-
зия в странах Южного Кавказа с 1998 
года по настоящее время, представи-
тель банка отметил, что в результате 
реализованных мер был предотвра-
щен выброс одного миллиона тонн 
парникового газа в год.

Затем главный технический со-
ветник Фонда экологических кори-
доров (ECF) Черни Стрити расска-
зал об экологических коридорах для 

устойчивых сообществ и экосистем. 
Сообщалось, что проект по защите 
экосистем будет реализован в пери-
од 2015-2034 годов с участием бо-
лее 20 сообществ и предусматрива-
ет сохранение десятков тысяч гек-
таров земли.

Говоря о реализации Плана экоре-
гиональной защиты, спикеры предста-
вили результаты исследований в этой 
области и высоко оценили роль реа-
лизованных проектов и вложенных 
инвестиций в процессе декарбони-
зации, обеспечении биоразнообра-
зия и защите экосистем. В этом на-
правлении была особо отмечена под-
держка партнеров и доноров, а также 
стран Южного Кавказа, подчеркну-
та важность привлечения частного 
сектора в эту сферу.

Синергия природы и климата
COP29: Дискуссии на тему «Два кризиса - одно решение: взаимосвязь биоразнообразия и климата в Кавказском регионе»

17 ноября завершилась Парла-
ментская встреча, организован-
ная Межпарламентским союзом 
и Милли Меджлисом Азербайд-
жана в рамках 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении кли-
мата (COP29) в Баку.

Сессия на тему «Устранение кли-
матической уязвимости: продвижение 
комплексного и справедливого под-
хода к действиям по борьбе с измене-
нием климата», модератором которой 
выступила член Законодательного со-
брания Восточной Африки Жаклин 
Амонги, позволила парламентариям 
глубже изучить возможности реше-
ния проблем малых островных госу-
дарств, стран, расположенных в вы-
сокогорье, и тех, что не имеют выхо-
да к морю.

Выступившие на мероприятии гене-
ральный директор Международной ор-
ганизации по праву на развитие (IDLO) 
Ян Бигл, глава Стратегической группы 
по региональной деятельности и гло-
бальной пропаганде Международно-
го центра комплексного развития гор-
ных районов (ICIMOD) Дэвид Поттер, 
член Национальной ассамблеи Бени-
на Джереми Адомаху и эксперт ООН 
по изменению климата Кэтрин Вонг 
призвали обеспечить защиту уязви-
мых групп населения, наиболее ощу-
тимо испытывающих на себе послед-
ствия изменения климата, говорилось 
о важности содействия продвижению 
справедливой и всеобъемлющей кли-
матической политики. 

Выступившие констатировали, что 
от изменения климата больше всего 
страдают малые островные государ-
ства, страны, расположенные в высоко-
горье и те, что не имеют выхода к оке-
ану. С каждым годом конфликты спо-
собствуют перемещению все большего 
числа людей. Если ситуация будет раз-
виваться в том же русле, в будущем 
изменение климата может привести 
к значительному росту климатической 
миграции.

На мероприятии состоялся обмен 
мнениями о влиянии изменения кли-
мата на социальную уязвимость сре-
ди молодежи. 

Новейшим технологиям - 
зеленый свет

Затем состоялась сессия на тему 
«Применение технологий в борьбе с из-
менением климата и обеспечение спра-
ведливого доступа». На сессии, про-
шедшей под модераторством депутата 
Милли Меджлиса Фариза Исмаилова, 
был проведен обмен мнениями о роли 
технологий, в том числе искусственно-
го интеллекта, в борьбе с изменением 
климата и о новых разработках, кото-
рые могут стать инструментом в про-
движении действий по борьбе с измене-
нием климата. Рассмотрены пути обе-
спечения безопасного, ответственного 
и инклюзивного использования тех-
нологий парламентами, возможности 
парламентов содействовать справедли-
вому и равному доступу к таким тех-
нологиям, особенно в развивающих-
ся странах.

Основатель и генеральный дирек-
тор Climate Policy Radar Михаль Нахма-
ни, основатель и генеральный директор 
компании Рermalution Татьяна Эстевес, 
член Федерального национального со-
вета Объединенных Арабских Эми-

ратов Мира Аль Сувайди поделились 
мнениями о роли технологий, особен-
но искусственного интеллекта, в борь-
бе с изменением климата.

Изменение климата - одна из са-
мых серьезных глобальных проблем 
современности. Повышение уровня 
моря, таяние ледников и участивши-
еся экстремальные погодные явления 
ставят под угрозу будущее нашей пла-
неты. Для преодоления этой проблемы 
требуются инновационные решения, 
и технологии играют далеко не послед-
нюю роль в этом. Но внедрение техно-
логий должно осуществляться путем 
обеспечения не только эффективности, 
но и справедливого доступа. При пра-
вильном и комплексном использовании 
технологий можно минимизировать 
последствия изменения климата. Для 
этого государства, компании и граж-
данское общество должны работать 
сообща, а также предпринимать кон-
кретные шаги для обеспечения спра-
ведливого доступа. Борьба с измене-
нием климата может быть успешной 
только при глобальной солидарности 
и инновационном подходе. Построе-
ние справедливого и устойчивого буду-
щего с использованием в полной мере 
потенциала технологий должно стать 
целью всего человечества.

Участники дискуссии констатиро-
вали важность более инклюзивной, рав-
ной и устойчивой климатической поли-
тики, предложили расширение сотруд-
ничества между различными странами 
в этом направлении.

Содействие 
продбезопасности

На сессии на тему «Усилия по за-
щите здоровья и продовольственной 
безопасности в условиях изменения 
климата», прошедшей под модератор-
ством члена парламента Великобрита-
нии Криса Лоу, обсуждены влияние из-
менения климата на здоровье людей, 
в частности проблемы со здоровьем, 
вызванные изменением климата. Так-
же состоялся обмен мнениями о пу-
тях применения парламентами ком-
плексного, всеобъемлющего подхода 
к защите здоровья и решению клима-
тических проблем. Говорилось о стра-
тегии по снижению случаев, приводя-
щих к отсутствию продовольственной 
безопасности и потерям в сельском хо-
зяйстве и рыболовстве.

Выступая на мероприятии, директор 
глобального офиса Всемирной продо-
вольственной программы ООН (ВПП 
ООН) в Берлине Мартин Фрик, член 
Сената Уругвая Ирен Морейра и депу-
тат Милли Меджлиса Парвана Велие-
ва отметили, что изменение климата 
представляет собой серьезную угрозу 
здоровью и продовольственной безо-
пасности в глобальном масштабе. Го-
ворилось о том, что его последствия 

наносят ущерб экосистеме, экономи-
ке и качеству жизни людей. Проблемы, 
возникающие в сфере здравоохране-
ния и продовольственной безопасно-
сти, побуждают страны мира прини-
мать дополнительные меры.

Спикеры также подчеркнули, что 
изменение климатических условий вли-
яет на системы производства продук-
тов питания и снижает производитель-
ность. Засухи, наводнения и засоление 
почв снижают продуктивность сель-
ского хозяйства, что представляет со-
бой серьезную угрозу продовольствен-
ной безопасности, в частности в раз-
вивающихся странах.

На мероприятии было отмечено, что 
скоординированные усилия на между-
народном уровне важны для предот-
вращения воздействия изменения кли-
мата на здоровье и продовольственную 
безопасность. Решение этой проблемы 
требует совместных усилий как госу-
дарственных структур, так и общества, 
бизнес-кругов и неправительственных 
организаций. Подчеркнуто, что приня-
тие эффективных шагов для устойчи-
вого будущего окажет содействие обе-
спечению благополучия людей и про-
довольственной безопасности.

На повестке - вопросы 
климатической миграции

Затем на сессии на тему «На пути 
к человеческой мобильности и измене-
нию климата: решение проблемы кли-
матической миграции и вынужденно-
го переселения», прошедшей под мо-
дераторством депутата Гаи Мамедова, 
внимание было сосредоточено на тен-
денциях миграции и вынужденного пе-
реселения, вызванных последствиями 
изменения климата. Были обсуждены 
возможности парламентов по продви-
жению стратегий устранения основ-
ных причин миграции и переселения 
и обеспечению защиты вынужденных 
переселенцев и мигрантов.

Выступившие на сессии старший со-
трудник по вопросам политики Офиса 
Специального советника по климати-
ческим мерам Управления Верховного 
комиссара Организации Объединен-
ных Наций по делам беженцев (УВКБ 
ООН) Мишель Йонетани, специалист 
по проблемам беженцев организации 
Refugees International Айо Хеллен, член 
Палаты представителей Таиланда Са-
ниван Буабан, говоря о проблеме пере-
селения, затронули различные аспекты. 
Они особо отметили важность меж-
дународного сотрудничества для за-
щиты прав и обеспечения безопасно-
сти вынужденных переселенцев. До 
внимания было доведено положение 
женщин и детей, которые больше все-
го страдают в процессе климатической 
миграции.

После выступлений сессия продол-
жилась интерактивными дискуссия-

ми, были озвучены различные мнения 
о том, как парламенты могут развивать 
стратегии по преодолению социаль-
ных последствий изменения климата.

Принята 
«дорожная карта»

По итогам обсуждений был при-
нят итоговый документ Парламент-
ской встречи.

Депутат Милли Меджлиса Солтан 
Мамедов проинформировал о доку-
менте. Он отметил, что проект доку-
мента Парламентской встречи COP29 
подготовлен на основе итоговых доку-
ментов Парламентских встреч, органи-
зованных в рамках COP27 и COP28, 
а также на основе обсуждений проек-
та резолюции, принятого на 148-й Ас-
самблее Межпарламентского союза, 
и повестки сессий СОР, проведенных 
в последние годы: «После подготовки 
первоначальной версии документа мы 
получили предложения и отзывы из 
различных стран. В июне мы повтор-
но обсудили проект документа на под-
готовительном заседании Межпарла-
ментского союза к COP29. Проект был 
заново разослан нашим коллегам се-
кретариатом Межпарламентского со-
юза. Были представлены новые пред-
ложения и идеи. В ходе 149-й сессии 
Межпарламентского союза мы прове-
ли очень продуктивные обсуждения».

Парламентарий подчеркнул, что 
при подготовке документа была про-
ведена работа по учету всех идей, ком-
ментариев и отзывов. «Положения, от-
раженные в документе, являются лишь 
рекомендациями, отражающими мне-
ния парламентариев. Надеюсь, что мы 
смогли представить проект, который 
полностью или частично отражает по-
зиции всех наших коллег. Вероятно, 
вы согласитесь, что составить доку-
мент, полностью отражающий взгля-
ды каждого члена организации, прак-
тически невозможно. Могу лишь ска-
зать, что мы постарались выполнить 
работу с большой ответственностью 
и в соответствии с общими целями 
COP29», - добавил он.

Выступивший с заключительной 
речью генеральный секретарь Межпар-
ламентского союза Мартин Чунгонг за-
явил, что Парламентская встреча, ор-
ганизованная в рамках COP29 в Баку, 
- запоминающееся событие. «Впервые 
Парламентскую встречу мы провели 
в течение двух дней. Потому что вви-
ду актуальности обсуждаемых вопро-
сов хотели уделить им больше времени. 
Это встреча с самой большой аудито-
рией, которую мы когда-либо органи-
зовывали», - сказал генсек.

По его словам, в итоговом доку-
менте Парламентской встречи гово-
рится о роли парламентов в борьбе 
с климатическим кризисом. «Это ре-
зультат обширного консультативно-
го процесса. Мы постарались опро-
сить широкий круг парламентариев. 
В нем (документе - Ред.) обозначены 
«дорожная карта» и обязанности пар-
ламентов. В то же время подчеркива-
ется важность единства и равенства. 
Мы знаем, что нам необходимо при-
нять срочные и решительные меры по 
борьбе с изменением климата. Нам хо-
телось бы, чтобы парламенты продол-
жали работать вместе, присоединились 
к общим кампаниям. Мы все должны 
перейти к решительным мерам», - от-
метил М.Чунгонг.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та (COP29) под модераторством 
Государственного агентства по 
регулированию ядерной и ра-
диологической деятельности 
Министерства по чрезвычай-
ным ситуациям (МЧС) Азер-
байджана состоялось меропри-
ятие на тему «Радиация и изме-
нение климата: новые вызовы».

В мероприятии приняли участие 
представители министерств по чрез-
вычайным ситуациям, цифрового 
развития и транспорта, сельского хо-
зяйства, энергетики, экологии и при-
родных ресурсов, Государственного 
агентства водных ресурсов и Меж-
дународного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ).

Выступая на мероприятии, ру-
ководитель Государственного агент-
ства по регулированию ядерной и ра-
диологической деятельности МЧС 
Ниджат Алиев рассказал о работе, 
проделанной в Азербайджане в на-
правлении обеспечения безопасности 
ядерной и радиологической деятель-
ности, укрепления инфраструкту-
ры в этой сфере, подготовки к чрез-
вычайным ситуациям, безопасного 
обращения с радиоактивными от-
ходами, радиологического монито-
ринга и охраны окружающей среды.

Н.Алиев отметил, что ядерные 
и радиационные технологии широ-
ко используются в Азербайджане, 
главным образом - в сферах меди-
цины, промышленности, научных 
исследований. По его словам, в по-
следние годы радиологическая дея-
тельность распространилась на та-
кие сферы, как ядерная медицина 
и сельское хозяйство, что являет-
ся одним из значительных шагов, 
предпринятых для улучшения ка-
чества жизни населения: «Наша 
страна занимает одну из лидирую-
щих позиций в мире в области об-
ращения с радиоактивными отхо-
дами. Контроль над радиологиче-
ской деятельностью, проводимой 
в нашей стране, возложен на Госу-
дарственное агентство по регули-
рованию ядерной и радиологиче-
ской деятельности Министерства 
по чрезвычайным ситуациям. Это 
агентство обладает достаточными 
человеческими ресурсами и техни-
ческой поддержкой. Деятельность 
агентства осуществляется в тесном 
сотрудничестве с МАГАТЭ».

В целях обеспечения радиаци-

онной безопасности на территории 
страны проводятся регулярные на-
блюдения за радиационным фоном 
и радиоактивным загрязнением окру-
жающей среды.

При поддержке МАГАТЭ в Азер-
байджане установлены различные 
приборы, используемые для обна-
ружения радионуклидов и радона 
в воздухе, воде и почве, в том числе 
автоматизированные системы ран-
него предупреждения. В последние 
годы сфера применения источников 
ионизирующего излучения в нашей 
стране расширилась и стала охваты-
вать такие важные области, как ядер-
ная медицина, стерилизация про-
дуктов, сельское хозяйство.

Глава агентства добавил, что 
в Азербайджане проводится важ-
ная работа по снижению воздействия 
факторов, вызывающих изменение 
климата. Проведение COP29 в Баку 
является тому подтверждением: «Ме-
морандум о взаимопонимании, под-
писанный между Министерством 
энергетики и Международным агент-
ством по атомной энергии в рамках 
COP29, открывает новые горизонты 
в сфере применения ядерных тех-
нологий в нашей стране. Исполь-
зование ядерной энергии для про-
изводства энергии играет важную 
роль в смягчении последствий из-
менения климата, обеспечивая чи-
стый и надежный источник энергии, 
который может помочь сократить 
выбросы углекислого газа. В связи 
с этим для получения ядерной энер-
гии очень важен анализ потенциала 
модульных малых реакторов в пе-
реходе на «чистую» энергию. Экс-
плуатация таких реакторов сыграет 
значительную роль в снижении по-
следствий изменения климата, спо-
собствуя сокращению выбросов угле-
кислого газа до нуля».

Далее выступили директор от-
дела МАГАТЭ Хуан Вэй, руководи-
тель отдела ядерных исследований 
Агентства инноваций и цифрового 
развития Министерства цифрово-
го развития и транспорта Джалал 
Нагиев, начальник отдела органи-
зации и мониторинга растениевод-
ства Министерства сельского хозяй-
ства Сеймур Сафарли, которые от-
метили важность темы и рассказали 
о предстоящих задачах в сфере ядер-
ной и радиологической деятельно-
сти в связи с изменением климата.

На мероприятии состоялся об-
ширный обмен мнениями по теме, 
были даны ответы на заданные во-
просы.

Устраняя климатическую уязвимость 
Завершилась Парламентская встреча в рамках COP29 в Баку

Ядерная энергия - 
ключ к чистому будущему

Радиация и изменение климата: новые вызовы
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Экологическая политика дик-
тует перспективы развития 

возобновляемых источников 
энергии, и принимающая COP29 
Страна огней осуществляет ши-
рокие шаги в сфере строитель-
ства ВИЭ-мощностей.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий»

Использование альтернативной 
энергии удачно вписывается в совре-
менные тренды, связанные с про-
блемой экологии и глобального по-
тепления. Самым большим плюсом 
перестройки энергосистем в сторону 
развития возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ) считается сниже-
ние токсичных выбросов в атмосфе-
ру. Вредные газы - главная причина 
нынешних экологических бед: пар-
никовые газы задерживают солнеч-
ное тепло. Говоря по сути, эти газы 
«окутывают» нашу планету, помо-
гая поддерживать высокую темпе-
ратуру у ее поверхности. Поэтому 
снижение углеродного следа и до-
стижение нулевого уровня выбро-
сов - главная задача подписантов Па-
рижского соглашения.

Чтобы предотвратить самые худ-
шие последствия для планеты, де-
сять лет назад страны договорились 
существенно сократить глобальные 
выбросы газов, вызывающих парни-
ковый эффект, чтобы долгосрочное 
повышение средней глобальной тем-
пературы поверхности Земли под-
держивалось на уровне ниже 2°C по 
сравнению с доиндустриальным уров-
нем, и продолжать усилия по огра-
ничению этого показателя до 1,5°C. 

Следуя поставленной задаче, Азер-
байджан стремится развивать свой 
потенциал возобновляемой энергии, 
что является важной частью плана 
по сокращению выбросов парнико-
вых газов на 40% к 2050 году. Страна 
намерена увеличить мощности воз-
обновляемой энергии до 30% к 2030 
году и диверсифицировать свою су-
ществующую энергетическую систе-
му, чтобы стать лидером в области 
«зеленой» энергии. Для этого Баку на-
мерен обновить национальные цели 
в рамках последующего национально 

определяемого вклада. Амбициозные 
планы нашей страны выстраиваются 
на прочном основании существую-
щего потенциала и воли правитель-
ства приложить максимальные уси-
лия в русле «зеленого» энергетиче-
ского перехода. 

В основе амбициозных планов - 
большие возможности. Достаточно 
напомнить, что технический потен-
циал республики в сфере возобнов-
ляемой энергетики достигает 135 ги-
гаватт на суше и 157 гигаватт на море. 
А если прибавить к этому еще и успе-
хи по переходу на альтернативные 
источники производства, то можно 
говорить о пороге количественных 
изменений, за которым начинается 
качественная перестройка энерге-
тических систем.

По планам высшего руководства 
страны, всего за несколько лет в ре-
спублике будут построены солнеч-
ные, ветряные и гидроэлектростан-
ции общей мощностью около 6 ГВт. 
Кстати, в рамках СОР29 подписаны 
контракты и меморандумы о взаимо-
понимании по проектам возобнов-
ляемой энергии общей мощностью 
10 ГВт. Причем успешность амбици-
озных планов не вызывает сомнений, 
учитывая масштабные проекты, ре-
ализуемые в партнерстве с гиганта-
ми международной «зеленой» энер-
гетической индустрии - ACWA Power 
(Саудовская Аравия) и Masdar (ОАЭ).

Кроме ближневосточных компа-

ний за относительно короткое время 
к нам пришли ведущие игроки миро-
вого энергетического рынка, такие как 
bp, Fortescue Future Industries, China 
Gezhouba Group Overseas Investment, 
Total Energie, Nobel Energy и AZ Czech 
Engineering. Совместно с междуна-
родными энергетическими компа-
ниями и мировыми финансовыми 
структурами ведется работа над реа-
лизацией ВИЭ-проектов общей мощ-
ностью 28 ГВт.

Как и следовало ожидать, мас-
штабные инвестиции и комплекс-

ный подход к системообразующей 
цели принесли ожидаемые резуль-
таты. Производство солнечной энер-
гии в Азербайджане в январе-августе 
этого года увеличилось девятикратно, 
а выработка «чистой» энергии достиг-
ла почти 2,8 млрд кВт/ч - для сравне-
ния, за указанный период в масшта-
бах республики произведено почти 
22 млрд кВт/ч электроэнергии. Впол-
не показательно, что с появлением 
новых производств выросли и мощ-
ности отечественной энергосисте-

мы, увеличившись на 8% к показа-
телю прошлого года.

Следуя устойчивому тренду, Ми-
нистерство энергетики Азербайджа-
на, China Energy Overseas Investment 
Co. Ltd. и SOCAR Green LLC подписа-
ли соглашение о реализации проекта 
солнечной электростанции мощно-
стью 160 МВт в Физулинском райо-
не. По словам министра экономики 
Микаила Джаббарова, Министерство 
энергетики и China Energy Overseas 
Investment Co. Ltd. подписали Мемо-
рандум о взаимопонимании (MoU) 

для сотрудничества в секторе воз-
обновляемых источников энергии 
в Азербайджане. Отдельный MoU 
также подписан между Министер-
ством энергетики и China Datang Co. 
Ltd. для разработки проектов воз-
обновляемых источников энергии. 
Также подписаны дополнительные 
соглашения о сотрудничестве с не-
сколькими китайскими компания-
ми по «зеленым» проектам. 

По мнению местных аналитиков, 
упомянутые инициативы подчерки-

вают приверженность Азербайджана 
увеличению доли возобновляемых 
источников энергии в своем энер-
гобалансе и укреплению партнер-
ских отношений с заинтересованны-
ми сторонами в секторе «зеленой» 
энергетики. На это, в частности, ука-
зывает заявление вице-президента 
China Energy о намерении компа-
нии расширить инвестиции в мест-
ные энергетические проекты. Так, 
на встрече с председателем совета 
директоров компании China Datang 
Corporation Ltd. Цзоем Леем обсуж-
дались активное участие Азербайд-
жана в инициативе «Один пояс, один 
путь», а также проектах в энергети-
ческой и транспортной сферах. Ки-
тайская сторона отмечает важную 
роль энергетического сотрудниче-
ства для развития двусторонних от-
ношений и значение партнерства для 
прогресса на пути к «зеленому» пе-
реходу. Азербайджан, в свою оче-
редь, выступает с инициативой «зе-
леных» энергетических коридоров» 
через Каспийское море для экспор-
та «чистой» энергии в Европу, и Ки-
тай может сыграть активную роль 
в этих проектах как инвестор и по-
ставщик технологий. В русле этих 
шагов министр энергетики Пярвиз 
Шахбазов встретился с президентом 
по связям с общественностью ком-
пании Huawei Сонгом Кайем, чтобы 
обсудить перспективы сотрудниче-
ства между Азербайджаном и Huawei 
в энергетическом секторе.

Примеров того, что наша страна 
не просто укрепляет свои позиции 
в этой стратегически емкой сфере, 
но и действует на опережение, даже 
больше, чем достаточно. Совсем не-
давно началось строительство сразу 
трех ВИЭ-станций совокупной мощ-
ностью 1000 МВт энергии. Новые сол-
нечные электростанции на 445 МВт 
и 315 МВт возводятся в Билясувар-
ском и Нефтчалинском районах, а еще 
одна ветряная на 240 МВт появит-
ся в Абшерон-Гарадагском районе. 

У «зеленой» повестки в Азербайд-
жане есть государственная поддерж-
ка, поэтому в трансформации мест-
ной энергетической системы заин-
тересованы крупные иностранные 
компании «зеленого» перехода.

На проходящем в Баку самми-
те COP29 среди прочих во-

просов особое внимание уделя-
ется защите детей и созданию их 
устойчивого будущего, в связи 
с чем принят важный документ. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Порядка миллиарда детей живет 
в странах, подверженных высоким 
климатическим рискам. Это оказы-
вает на них как прямое, так и косвен-
ное негативное воздействие. Цветы 
жизни страдают от разрушения их 
жилищ из-за участившихся стихий-
ных бедствий, уменьшения доходов 
семьи, трудностей, связанных с об-
учением, и т.д. 

На 29-й Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29) правительство 
Азербайджана подписало Деклара-
цию о детях, молодежи и климатиче-
ской деятельности, тем самым взяв 
на себя обязательство сделать детей 
центром климатической политики. 
Это первая рамочная программа, при-
нятая на местном и глобальном уров-
нях для ускорения проведения кли-
матической политики, ориентиро-
ванной на подрастающее поколение.

Детский фонд ООН (UNICEF) 
приветствовал этот шаг, свидетель-
ствующий о переходе к инклюзив-
ным, молодежно ориентированным 
действиям в данном направлении. 
Организация призвала другие стра-
ны присоединиться к этой деклара-
ции и взять на себя обязательства по 
защите детей от последствий изме-
нения климата. Необходимо опреде-
лить правильные приоритеты и ин-
вестировать в решения, способные 
защитить подрастающее поколение. 
Для поддержки реализации декла-

рации фонд сотрудничает с прави-
тельствами и партнерами, работая 
над адаптацией и укреплением си-
стемы образования, здравоохране-
ния и социальной защиты несовер-
шеннолетних. Такие услуги должны 
быть устойчивыми и действенными. 

Руководитель общественной ор-
ганизации «Надежное будущее», член 
Общественного совета при Мини-
стерстве науки и образования Кяма-
ля Ашумова в беседе с корреспон-
дентом газеты «Бакинский рабо-
чий» подчеркнула, что декларация 
поможет учесть интересы детей и мо-
лодежи при разработке климатиче-
ской политики, а также обеспечит их 

активное участие в климатическом 
диалоге и решении вопросов, кото-
рые напрямую влияют на их будущее.

«Никто не поспорит с тем, что 
дети и молодые люди во всем мире 
страдают от последствий климати-
ческих изменений, - отметила она. - 
Соответствующие стратегии и поли-
тика должны быть направлены на их 
защиту, включая право на безопас-
ную окружающую среду. Это побу-
дит страны минимизировать вред-
ное воздействие изменения клима-
та на детей». 

Эксперт уверена, что деклара-
ция станет ключевым инструментом 
в расширении прав и возможностей 
детей и молодежи, чтобы их голоса 
были услышаны на национальном 
и международном уровнях. «Про-
грамма поможет поддержке иници-
атив и лидерства в области защиты 
климата, а также усилению эколо-
гического образования, - убеждена 
она. - Она направлена и на обеспе-
чение равного доступа к защите для 
всех несовершеннолетних, независи-
мо от их социального или экономи-
ческого статуса, поскольку дети из 
уязвимых сообществ первыми стал-
киваются с климатическими угроза-
ми. Считаю, что Декларация о де-
тях и молодежи в рамках COP29 по-
служит крепким фундаментом для 
создания справедливой и безопас-
ной среды, в которой дети смогут 
полноценно расти, учиться и разви-
ваться с учетом экологических вызо-
вов. В частности, это поможет сфор-
мировать здоровую и устойчивую 
среду для развития несовершенно-
летних, живущих в Азербайджане. 
Документ позволит интегрировать 
климатическую повестку дня в на-
циональную политику и поставить 
интересы и будущее подрастающе-
го поколения в центр важных эко-

логических решений».
По словам К.Ашумовой, приняв 

декларацию, Азербайджан подает 
важный пример всему миру, ведь 
забота о детях и молодежи должна 
стать приоритетом в условиях но-
вой климатической реальности. Ее 
успешная реализация в нашей ре-
спублике создаст модель, которая 
может быть использована другими 
странами для защиты несовершен-
нолетних от климатических проблем.

«Главная миссия НПО «Надеж-
ное будущее» - оказание помощи со-
циально незащищенным детям и их 
семьям, - говорит она. - Сотрудни-
ки нашей организации уверены, что 
изменение климата оказывает отри-
цательное влияние на физическое 
и психическое здоровье, развитие 
и благополучие молодого поколения. 
Чтобы свести эти отрицательные воз-
действия к минимуму и подготовить 
детей к происходящим в природе пе-
ременам, следует повышать их осве-
домленность о климатических изме-
нениях и способах защиты от них. 
В этой связи в декларации большое 
значение уделяется образовательной 
стратегии. Ведь интеграция клима-
тического образования в школьные 

программы сегодня как никогда об-
рела самое актуальное значение. Та-
кое обучение нужно адаптировать 
к возрасту детей, и оно должно но-
сить не только теоретический харак-
тер, но и подтверждаться практиче-
скими мероприятиями». 

Для выполнения положений 
Декларации важно вовлекать де-
тей в практические экологические 
проекты, такие как озеленение школ, 
программы переработки отходов или 
сохранения воды. Эти занятия по-
могут детям развить экологическую 
информированность и обучить их 
навыкам, которые они могут исполь-
зовать в повседневной жизни. Со-
трудничество между школами, ор-
ганизациями гражданского обще-
ства и местными сообществами будет 
играть значимую роль в укреплении 
устойчивости семей и формирова-
нии более экологически сознатель-
ного поколения. Крайне важно не 
откладывать работу на потом. Не-
обходимо действовать прямо сейчас, 
дабы защитить детей и молодежь на 
фоне растущих климатических угроз 
и обеспечить им возможность пол-
ностью реализовать весь имеющий-
ся потенциал.

Будущее - за ВИЭ 
Китайские компании поддержат энергетический переход в Азербайджане

СОЦИУМ

Дети и молодежь в центре внимания  
Азербайджан демонстрирует приверженность защите подрастающего поколения от климатических угроз 

У «зеленой» повестки в Азербайджане 
есть государственная поддержка, поэ-
тому в трансформации местной энер-
гетической системы заинтересованы 
крупные иностранные компании «зеле-
ного» перехода

Кямаля Ашумова: 

Приняв Декларацию 
о детях, молодежи 

и климатической дея-
тельности, Азербайд-

жан подает важный 
пример всему миру, ведь 

забота о детях и мо-
лодежи должна стать 

приоритетом в усло-
виях новой климатиче-

ской реальности

Баку и Пекин 
наращивают 
партнерство 

Подписаны соглашения 
о производстве 

и поставках технологий 
возобновляемой энергии

В рамках COP29 между Мини-
стерством энергетики и китай-
скими компаниями PowerChina 
Resources Limited и TBEA Co., 
Ltd подписаны меморандумы 
о взаимопонимании в сфере 
«зеленой»энергии, сообщили 
БР в Министерстве энергетики.

Перед церемонией подписания 
состоялись встречи главы ведом-
ства Пярвиза Шахбазова с делегаци-
ей, возглавляемой вице-президен-
том PowerChina Group Ху Пэнчэнгом 
и президентом PowerChina Resources 
Limited Йангом Тяньфу, а также чле-
ном правления компании ТВЕА, пре-
зидентом по вопросам международ-
ного бизнеса Ху Наном.

На встречах говорилось, что со-
трудничество в области возобновля-
емой энергии занимает важное ме-
сто в отношениях стратегического 
партнерства между Азербайджаном 
и Китаем. Возможности сотрудниче-
ства с китайскими компаниями оце-
нивались в контексте мегапроектов, 
связанных с производством и экс-
портом «зеленой» энергии.

PowerChina Resources Limited, как 
компания с широким потенциалом 
и опытом инвестирования в сфере 
возобновляемой энергии, заинтересо-
вана во вложениях в проекты возоб-
новляемой энергии в Азербайджане, 
а также сотрудничестве в планирова-
нии, проектировании, строительстве 
и эксплуатации проектов возобнов-
ляемой энергии. TBEA - компания, 
специализирующаяся на производ-
стве, проектировании, закупках, стро-
ительстве и финансировании пере-
дачи и распределения электроэнер-
гии, электростанций, возобновляемых 
источников энергии и других крити-
чески важных инфраструктурных 
проектов, выразила намерение со-
трудничать с Азербайджаном в сфе-
ре оборудования и технологий воз-
обновляемой энергии.

Затем состоялась церемония под-
писания документов.

«Меморандум о взаимопонима-
нии между Министерством энерге-
тики Азербайджанской Республи-
ки и PowerChina Resources Limited 
о развитии проектов возобновляе-
мой энергии в Азербайджане» пред-
усматривает сотрудничество по про-
ектам солнечной фотоэлектрической 
энергии промышленного масштаба, 
наземным и морским ветряным элек-
тростанциям, гидроаккумулирующим 
системам (PHS) и аккумуляторным 
системам хранения энергии (BESS), 
проектам интегрированной интеллек-
туальной энергетики и производства 
«зеленого» водорода, обучению мест-
ных специалистов, обмен технологи-
ческими знаниями. Согласно доку-
менту, особое внимание будет уделено 
развитию, финансированию, строи-
тельству и техническому обслужива-
нию инфраструктуры PHS и BESS.

«Меморандум о взаимопонима-
нии между Министерством энерге-
тики Азербайджанской Республики 
и компанией TBEA Co., Ltd.» охваты-
вает сотрудничество в соответству-
ющих областях, включая производ-
ство и поставку оборудования и тех-
нологий возобновляемой энергии. 
Согласно документу, компания будет 
поставлять сверхвысокое напряже-
ние и гибкую продукцию постоян-
ного и переменного тока (DC, AC), 
производить высокотехнологичное 
электросетевое оборудование в про-
мышленных парках и свободных эко-
номических зонах в Азербайджане, 
создавать дата-центры, инвестиро-
вать и финансировать возобновляе-
мую энергию и энергетические про-
екты, а также участвовать в проек-
тах по соединению возобновляемой 
энергии и региональных «зеленых» 
источников.

Отдел информации
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Село Баскал Исмаиллинско-
го района - природное и ру-

котворное чудо, особое место, 
которое разительно отличает-
ся от других чудес Азербайд-
жана. Оно расположено в са-
мом центре страны, в 150 км 
от Баку, на высоте 1081 метр 
над уровнем моря.

Говорят, что Баскал был создан 
природой и человеком. Результа-
том союза двух великих демиур-
гов и стало рождение этой жемчу-
жины горного Ширвана. 

Согласно мнению ряда истори-
ков, Баскал был основан в IV в. Об 
этом обязательно расскажут вам 
местные жители и еще добавят, что 
здесь много древних памятников. 

Построенный из дерева, булыж-
ника и речного камня, Баскал рас-
кинулся на фоне горного пейзажа 
у подножия Ниялдагского хребта. 
И это чудо охраняется государ-
ством более тридцати лет - в 1989 
году здесь был создан Государствен-
ный культурно-исторический запо-
ведник. А в 2018-м, согласно Указу 
Президента Ильхама Алиева, нача-
лись работы по исследованию, благо-
устройству и реставрации поселка. 

В 2021 году я впервые побывал 
в Баскале. И застал самый разгар ре-
монтно-восстановительных работ, 
которые проводили лучшие специ-
алисты Государственного агентства 
по туризму. Через три года, будучи 
вновь откомандированным в Баскал, 
воочию убедился в высоком про-
фессионализме мастеров и специ-
алистов, которые сумели с педан-
тичной точностью воссоздать его 
средневековый облик. Более того, 
в ходе реконструкционных работ 
проходили и археологические ис-
следования, которые также способ-
ствовали изучению и сохранению 
истории этого древнего края. 

И вот недавно, в октябре мы 
с коллегой вновь оказались в этом 
гостеприимном месте. Нас встре-
тила директор Баскальского госу-
дарственного культурно-истори-
ческого заповедника Гюнай Рзае-
ва. Она по праву считается одним 
из лучших специалистов в области 
отечественного туризма и являет-
ся замечательным исследователем 
истории и культуры Азербайджана. 
Вот уже два года она возглавляет 
Баскальский заповедник, который 
под ее руководством сильно пре-
образился. Благодаря ей фонд му-
зея пополнился новыми интерес-
ными экспонатами, была проведе-
на реставрация многих предметов 
старины (например Корана XIX в.), 
упорядочена работа заповедника. 

Особый интерес у приезжаю-
щих вызывает архитектура Баскала, 
представленная большой рыночной 
площадью, несколькими мечетями, 
баней XVII в., улицами, мощенны-
ми плиткой и булыжником еще не-
сколько веков назад, развитой си-
стемой канализации, которая была 
построена еще в средние века и ко-
торой, только представьте, мест-
ные жители пользуются до сих пор. 
Все это подчеркивает урбанисти-
ческий характер этого старинного 
населенного пункта, а также пока-
зывает, насколько предки нынеш-
них баскальцев были щепетильны 
в вопросах гигиены и санитарии. 

Средневековые зодчие вообще 
оставили потомкам немало зага-
док, одна из которых - отсутствие 
острых углов у домов. И тому есть 
интересное объяснение. Оказыва-
ется связано оно с тем, что улицы 
Баскала были кривы и не очень ши-
роки, и чтобы телеги с лошадьми 
не повреждались и не застревали 
при подъеме через улицы на ры-
ночную площадь, углы домов де-
лали закругленными. 

В Баскале существовала и своя 
особая техника строительства до-
мов: между несколькими рядами 
камней в стены вставляли деревян-
ные балки. Во время землетрясения 
дерево своей гибкостью помогало 
удерживать стены домов от разру-
шений и возникновения трещин. 
Подобный прием был широко рас-
пространен в селах и городах все-

го горного Ширвана. 
Особой гордостью заповедни-

ка и весьма интересным объектом 
для посещения туристами считает-
ся баня-музей XVII в., расположен-
ная рядом с рыночной площадью. 
Рассказывают, что баня отаплива-
лась всего одним поленом, она ра-
ботала еще до недавнего времени. 
Сейчас в ней открыт небольшой му-
зей, в котором представлены инте-
ресные экспонаты: банные принад-
лежности средневекового периода, 
мужская и женская одежда XIX в., 
медная посуда, используемая при 
банных процедурах, и пр. 

Но одна из самых знаменитых 
достопримечательностей запо-
ведника, которой местные жите-
ли гордятся не меньше, чем другими 
знаковыми местами Баскала, - это 
легендарный старый чинар, распо-
ложенный прямо перед старой ме-
четью XVI в. Старожилы утвержда-
ют, что старому чинару, более из-
вестному как Пир-чинар, больше 

пятисот лет, другие говорят - око-
ло 1000. Согласно одной из легенд, 
древний чинар посадил святой дер-
виш - суфий дервиш Али, поэтому 
местные жители до сих пор почита-
ют это старое дерево. Чинар неве-
роятно огромен в диаметре, но его 
сердцевина давно прогнила, отче-
го внутри могут разместиться не-
сколько человек. 

Говоря о Баскале, невозможно 
не упомянуть и о его знаменитых 
келагаи. Жители поселка в основ-
ном занимались шелководством, 
шелкопрядением и изготовлени-
ем различных изделий из шелко-
вых тканей. На первом месте сто-
ят знаменитые женские платки - 
келагаи. Баскал стоял на Великом 
Шелковом пути, - это факт бес-
спорный. Из записок знаменито-
го путешественника XIV в. Мар-
ко Поло мы узнаем, что келагаи из 
этих мест были знакомы даже ему. 
Изготовлением их местные жители 
занимаются до сих пор. Здесь от-
крыт Центр по производству азер-
байджанских национальных жен-
ских головных платков. В ноябре 
2014 года традиционное искусство 
и символика азербайджанского ке-
лагаи, его изготовление и ношение 
были включены в Список всемир-
ного нематериального культурно-
го наследия UNESCO. Уже десять 
лет азербайджанские келагаи счи-
таются неотъемлемой частью ми-
рового культурного наследия, чем 
местные жители очень гордятся, 
ведь именно в Баскале сохранились 
древние традиции по изготовле-

нию этих изысканных шелковых 
головных уборов. 

Благодаря местным энтузиастам, 
в частности Рене Ибрагимбековой, 
было восстановлено несколько це-
хов по производству келагаи. Так-
же создан музей, рассказывающий 
об истории их изготовления, выпу-
щено несколько книг, посвященных 
келагаи. В одном из местных мага-
зинчиков, где мы побывали, глаза 
разбежались от разнообразной па-
литры цветов келагаи. Продавец уме-
ло расхваливал товар, не останав-
ливаясь, перечислял достоинства 
келагаи, а для пущей наглядности, 
чтобы подчеркнуть качество това-
ра, пропустил келагаи через кольцо. 

Баскал был основан приблизи-
тельно в IV в. во времена Кавказ-

ской Албании. В поисках памят-
ников албанского наследия и дру-
гих интересных исторических мест, 
скрытых под густым лесом, мы стол-
кнулись с местным интеллектуалом 
по имени Анар, который пользу-
ется у сельчан большим уважени-
ем. Анар - предприниматель, дер-
жит небольшую чайхану. Поэтому 
нам как раз и посоветовали встре-
титься с Анаром в его чайхане, ко-
торую тоже можно считать своего 
рода особой достопримечательно-
стью Баскала. Эта необычная чайха-
на находится около моста через не-
большую речку, разделяющую Ба-
скал на верхнюю и нижнюю части. 
На первый взгляд может показаться, 
что ничего особенного в ней нет: те 
же самые простые столы и стулья, 
чайники со стаканами армуду, са-
хар или варенье, как и во всех чай-
ных домах районов нашей респу-
блики. Но если внимательно при-
смотреться, можно увидеть стены, 
украшенные небольшими шкаф-
чиками со старыми фотография-
ми и книгами по истории поселка 
или же изданными знаменитыми 
баскальцами, ибо эта земля пода-
рила Азербайджану немало поэтов, 
писателей и мыслителей. 

Анар оказался прекрасным рас-
сказчиком, кладезем знаний. Наши 
познания о Баскале возросли в разы, 
и мы поняли, что пары дней, отве-
денных нам для изучения заповед-
ника, недостаточно при таком оби-
лии информации. Незаметно вдруг 
мы плавно перешли к разговорам 
о разных тайнах мира и природы: 
о книге Войнич, стране Шамбале, 
исчезнувших мифических цивилиза-
циях Лемургии и Атлантиды. Пред-
ставляете, на высоте 1000 метров 
в горах, находясь среди густого леса, 
в чайхане, мы говорили о тайнах, 
не известных большинству населе-
ния просвещенной Европы. 

Утром следующего дня перед 
отъездом из гостеприимного края 
мы напоследок решили накупить 
подарков и сувениров на память. 
Кроме келагаи, даров баскальского 
леса и фруктов нам посоветовали 
приобрести еще одно чудо Баска-
ла - местную халву. Всем известна 
шекинская или кубинская халва, 
но вряд ли большинство азербайд-

жанцев слышали про баскальскую 
халву. В ее состав входят мука, раз-
нообразные специи, измельченный 
грецкий орех, сливочное масло, до-
шаб, пшеничные зерна, сахарный 
песок. Это все варят несколько ча-
сов в особой последовательности. 
Баскальская халва чем-то напоми-
нает исфаганскую, но более прият-
ная на вкус из-за наличия лесных 
продуктов и обилия специй. Так что 
местная кухня тоже нас порадовала. 

Прощаясь с местными жите-
лями, я понял одно: самое глав-
ное богатство Баскала - это сами 
баскальцы. Добродушные, госте-
приимные, простые, благородные, 
они одновременно гордые, дерзкие, 
неуступчивые и очень упрямые. Не 
зря в Исмаиллинском районе гово-
рят: упрям как баскалец. Благода-
ря этим качествам местные жители 
очень многого достигают в жизни. 
Свидетельством является сам посе-
лок в высокогорном крае с трудно-
проходимым рельефом, что гово-
рит о характере его жителей. 

Баскал также подарил Азербайд-
жану немало видных деятелей куль-
туры, искусства, политики, а также 
героев первой и второй Карабахских 
войн. Здесь родились знаменитый 
писатель и журналист Абульгасан 
Алекперзаде, участник Второй ми-
ровой войны и итальянского движе-
ния Сопротивления Мамед Багиров 
и многие другие. Родом из Баска-
ла был ученый и государственный 
деятель Тофик Исмаилов, трагиче-
ски погибший 20 ноября 1991 года 
в селе Гаракенд. Тот самый Тофик 
Исмаилов, который заставил Гор-
бачева и весь Президиум Верховно-
го Совета СССР встать и почтить 
минутой молчания память шехи-
дов 20 января 1990 года. 

…Мы с неохотой покидали го-
степриимный Баскал. Утренний гу-
стой туман - постоянный спутник 
осени - еще не развеялся. Осторож-
но, не торопясь (из-за тумана), мы 
спустились на основное шоссе на 
машине местного молодого жите-
ля Билала, веселого парня с зади-
ристым характером. Даже когда мы 
дошли до шоссе, ожидая попутной 
машины до следующего пункта на-
шего назначения, Билал не оставлял 
нас, пока не убедился, что мы сели 
в машину и отправились в обратный 
путь. Ответственность - еще одно 
отличительное качество баскаль-
цев. Через полчаса наконец-то по-
явилась машина, и, попрощавшись 
с молодым баскальцем, мы двину-
лись в обратный путь.

Джейхун ИСМАИЛОВ, 
доктор философии  

по искусствоведению, научный 
работник Государственного 

историко-культурного  
и природного заповедника  

«Янардаг»   
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Приезжайте в сказочный средневековый Баскал, где делают келагаи

Осенняя сказка

Баскал стоял на Великом Шелковом пути, - это 
факт бесспорный. Из записок  

знаменитого путешественника XIV в. 
 Марко Поло мы узнаем, что келагаи из этих 

мест были знакомы даже ему

Агентство продовольствен-
ной безопасности Азербайд-
жана (АПБА) продолжает ком-
плексные меры, направленные 
на обеспечение здоровья живот-
ных и биологическую безопас-
ность в стране, предупрежде-
ние инфекционных заболева-
ний животных, которые могут 
перейти из других стран. 

Учитывая принятые меры, а так-
же надежность механизмов, создан-
ных для обеспечения биологической 
безопасности, Всемирная организа-
ция по охране здоровья животных 
(ВООЗЖ) подтвердила статус Азер-
байджана как страны, свободной от 
высокопатогенного птичьего грип-
па, и разместила соответствующую 
информацию на официальном сай-
те организации.

Как сообщили в отделе инфор-
мационного обеспечения и иннова-
ционных решений агентства, в по-
следние годы в соответствии с про-
грессивным международным опытом 
проводится серьезная работа в обла-
сти утверждения статуса здоровья 
в связи с заболеваниями, представля-
ющими угрозу здоровью людей и жи-
вотных в нашей республике, а также 

способствующими нарушению био-
логической безопасности в окружа-
ющей среде. Утверждение в данных 
рамках статуса страны, свободной от 
высокопатогенного птичьего грип-
па, можно расценивать как еще один 
успех системы охраны биологической 
безопасности в нашей стране, контро-
ля и регулирования в данной сфере. 
Так, утверждение ВООЗЖ этого ста-
туса будет способствовать устране-
нию одного из крупнейших препят-
ствий для экспорта птицеводческой 
продукции из нашей страны и упро-
щению экспорта продукции, каса-
ющейся птицеводческого сектора.

Высокопатогенный птичий грипп 
является одной из вызванных виру-
сом зоонозных инфекций, представ-
ляющих угрозу и для людей. В насто-
ящее время более чем в пятидесяти 
странах мира имеются активные очаги 
заболевания. Благодаря регулярному 
проведению в Азербайджане эпизо-
отологических мониторингов, неза-
медлительному обнаружению опас-
ных случаев и принятию адекватных 
мер, пресечению ввоза в нашу стра-
ну птицы и продуктов птицеводства, 
могущих являться источниками угро-
зы, достигнута защита нашей стра-
ны от этого заболевания.

Остров безопасности  
в мире эпидемий
ВООЗЖ подтвердила статус Азербайджана  
как страны, свободной от птичьего гриппа

Вице-президент Фонда Гейда-
ра Алиева Лейла Алиева, на-
ходящиеся с визитом в нашей 
стране в рамках COP29 прин-
цесса Иорданского Хашимит-
ского Королевства, посол до-
брой воли UNESCO, президент 
Национального треста Петры 
Дана Фирас и генеральный ди-
ректор ICCROM Аруна Фран-
ческа 17 ноября посмотрели 
в Азербайджанском государ-
ственном театре пантомимы 
спектакль «Манкурт».

Постановщик сценического 
произведения, подготовленного по 
мотивам произведения всемирно 

известного кыргызского писате-
ля Чингиза Айтматова «И дольше 
века длится день», - Джейхун Да-
дашев, художник  - Санубар Саме-
дова, музыкальный оформитель - 
Эльман Рафиев, режиссер по пла-
стическому решению - народный 
артист Бахтияр Ханызаде. В спек-
такле участвует весь актерский со-
став театра.

Спектакль, который уже дол-
гие годы входит в репертуар теа-
тра, в этом сезоне представлен лю-
бителям искусства в новом стиле.

Спектакль был с интересом 
встречен публикой.

Отдел информации

Премьера восхитила гостей
Вице-президент Фонда Гейдара Алиева,  
принцесса Иордании и генеральный директор 
ICCROM посмотрели спектакль «Манкурт»

На 41-м заседании государств - чле-
нов Международной организации 
по развитию тюркской культуры 
и искусства - Türksoy в Ашхабаде 
Актау объявлен культурной сто-
лицей тюркского мира 2025 года.

Как сообщают  казахстанские СМИ, 
в мероприятии приняли участие ге-
неральный секретарь Türksoy Султан 
Раев, представители сферы культуры 
из Казахстана, Туркменистана, Узбе-

кистана, Кыргызстана, Турции, а так-
же руководители международных ор-
ганизаций.

Основное внимание на встрече 
было уделено развитию тюркской куль-
туры и укреплению братских отноше-
ний между тюркскими государства-
ми. Участники обсудили и приняли 
решения по активизации совместных 
усилий в деле сохранения и популя-
ризации культурного наследия тюр-
коязычных народов.

Актау принял эстафету
Казахстанский город объявлен  
культурной столицей тюркского мира 
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Последний чемпионат Ев-
ропы по дзюдо в текущем 

году принес сборной Азербайд-
жана знаменательное достиже-
ние. Главный старт континента 
в Пиле (Польша) среди спор-
тсменов до 23-х лет ознамено-
вался завоеванием двух золо-
тых, одной серебряной и двух 
бронзовых наград. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Результат важен и с той точки 
зрения, что ряд атлетов уже делают 
себе имя на взрослом уровне и ско-
ро станут завсегдатаями Мирово-
го тура. И он стал лучшим за всю 
историю выступлений азербайд-
жанских дзюдоистов на ЧЕ U-23, 
которые проводятся с 2003 года (до 
этого ни разу сборная не завоевы-
вала более одной золотой медали 
за турнир).

Еще до соревнований отмеча-
лось, что команда, отправившаяся 
в Польшу, является одной из самых 
амбициозных за последние годы. 
А отсутствие дзюдоистов из Рос-
сии и Франции только увеличива-
ло шансы на установление рекорда. 
Однако в ряде весовых категорий, 
где ожидались медали, спортсмены 
остались без наград. Особенно ра-
зочаровали представители катего-
рий 100 кг и +100 кг, а также брон-
зовый призер прошлогоднего Евро 
U-23 Магеррам Имамвердиев (81 кг).

Чемпионат Европы в данной 
возрастной категории носит осо-
бое значение, поскольку в нем могут 
выступать как дзюдоисты, продол-
жающие бороться среди юниоров, 
так и те, кто только начал прово-
дить сезон на взрослом уровне. При-
чем в составе были сразу несколь-
ко участников прошлогоднего чем-
пионата U-23 в Одивелаше. Среди 
них - Омар Раджабли (81 кг), кото-
рый вошел в тройку в Португалии, 
а вояж в Пилу вновь принес ему 
«бронзу». В полуфинале он уступил 
Коте Капанадзе (Грузия), но в ма-
лом финале нанес поражение Яни-
ву Агронову (Израиль).

Главной геро-
иней первенства 
можно назвать 
Фидан Ализа-
де (57 кг), ко-
торая в сентя-
бре выигра-
ла юниорский 
чемпионат Евро-
пы в Таллинне, а за-
тем отпраздновала побе-
ду в Пиле. В финале ей понадоби-
лось чуть больше минуты, чтобы 
бросить на иппон Нино Лоладзе 
(Грузия). 19-летняя Фидан сделала 
прекрасную заявку для того, что-
бы успешно выступать и в элите.

То же самое относится и к Ай-
дан Велиевой (52 кг), также пре-
тендовавшей на золотую медаль. 
В финале она уступила призерке 
турнира «Большого шлема» Аюми 
Санчес (Испания), но перспекти-
вы дальнейшего роста очевидны. 
Тем более, что Айдан становится 
завсегдатаем соревнований в эли-
те - она становилась пятой на чем-
пионате Европы, «Большом шле-
ме» и Гран-при.

Открытием ЧЕ U-23 можно на-
звать Гусейна Аллахьярова (60 кг). 
Дзюдоист провел пять схваток, за-
вершив каждую иппоном. В реша-
ющей схватке он обыграл хозяина 
татами Якуба Куровски, выиграв 
свой первый титул в карьере. Не-
сколькими месяцами ранее Гусейн 
завоевал серебряную награду на 

Европейском Куб-
ке в Праге, отли-
чившись и на 
взрослом уров-
не.

В м е с т е 
с тем, «бронза» 

Руфата Шовлато-
ва (73 кг) стала пер-

вой медалью дзюдо-
иста в сезоне. Он провел 

шесть схваток, две из которых за-
вершились в дополнительное вре-
мя. У Руфата были шансы выйти 
в финал, но в полуфинале он полу-
чил три предупреждения в схватке 
против Даниэля Зегеди (Венгрия), 
а потом использовал шанс на «брон-
зу», победив Димитара Господино-
ва (Болгария).

Безусловно, две золотые, одна 
серебряная и две бронзовые ме-
дали - прекрасный результат для 
команды, которая установила но-
вый рекорд своего выступления 
на ЧЕ U-23. В общем зачете дзю-
доисты вошли в тройку, уступив 
Грузии (3-1-1) и Нидерландам  
(2-1-1). Можно сказать, что сбор-
ная недосчиталась наград: Кянан 
Насибов (+100 кг) занял пятое ме-
сто, а Аслан Коцоев (90 кг) выбыл 
на ранней стадии. 

Определенно, еще есть над чем 
работать, но видно, что в сборную 
стучится молодая плеяда талант-
ливых дзюдоистов, которая может 
ярко проявить себя и в элите.

Объединенный мир борь-
бы (UWW) обнародовал 

новый рейтинг борцов пла-
неты по состоянию на сере-
дину ноября текущего года. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Мировой рейтинг в своих ве-
совых категориях возглавили азер-
байджанские «классики» Эльдениз 
Азизли (55 кг) и Ульви Ганизаде 
(72 кг). Прогрессу борцов способ-
ствовала их победа на недавнем 
чемпионате мира в неолимпий-
ских весовых категориях, прошед-
шем в Тиране (Албания). Кстати, 

Азизли - первый азербайджанский 
борец, ставший четырехкратным 
чемпионом мира. А Ганизаде впер-
вые завоевал «золото» мирового 
первенства.

Еще один победитель албанско-
го чемпионата мира Нихат Мамед-
ли (63 кг), а также бронзовый при-
зер парижской Олимпиады-2024 
Хасрат Джафаров (67 кг) и участ-
ник Игр-2024 Санан Сулейманов  
(77 кг) сохранили вторые места 
в мировом табеле о рангах.

Заметим, что сборная Азербайд-
жана по греко-римской борьбе, вы-
ступавшая в Тиране под руковод-
ством российского специалиста 

Александра Тараканова, впервые 
завоевала три золотые медали на 
чемпионате мира.

В рейтинге борцов вольного 
стиля представитель Азербайджа-
на Нураддин Новрузов (61 кг) за-
нимает второе место, а бронзовые 
призеры Олимпийских игр в Па-
риже Магомедхан Магомедов  
(97 кг) и Гиоргий Мешвилдишви-
ли (125 кг) расположились на  
третьих позициях.

В женском зачете мирового спи-
ска в топ-10 попала лишь одна азер-
байджанская спортсменка - Але-
на Колесник (59 кг), которая удер-
живает за собой третью строчку.

Как уже мы писали («Вышивка 
- диалог культур», БР, №202, 30 

октября), в Азербайджанском на-
циональном музее ковра (АНМК) 
состоялась международная на-
учная конференция «Искусство 
вышивки» с участием предста-
вителей музеев Азербайджана, 
Беларуси, России, Грузии, Ка-
захстана, Узбекистана и Кыр-
гызстана. 

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»
 
В разнообразном видовом спек-

тре прикладного искусства особое ме-
сто занимает декоративная вышивка 
с энергетически насыщенным коло-
ритом, завораживающе утонченным 
узором. Искусство вышивки форми-
ровалось на протяжении тысячеле-
тий. Ею занималась чуть ли не ка-
ждая женщина. Развиваясь в форме 
домашнего рукоделия, она стала од-
ним из самым ярких и выразитель-
ных достижений народного творче-
ства, превратившись в неотъем лемую 
часть национальной культуры мно-
гих народов.

Сегодня у нас в гостях замести-
тель директора по учебно-произ-
водственной работе и выставочной 
деятельности Казанского художе-
ственного училища им.Н.И.Феши-
на (КХУ) - Диляра Камалова. 

На секции «Вышивка в контек-
сте современности» она выступила 
с докладом «Современная интерпре-
тация татарской вышивки» и затро-
нула вопросы сохранения и попу-
ляризации татарской вышивки и ее 
интеграции в современную жизнь, 
демонстрируя участникам конферен-
ции не только виртуальные образ-
цы работ на мониторе. Она переда-
ла в дар музею наглядные образцы 
украшений, сделанные руками сту-
дентов КХУ, чем заинтриговала всех 
слушателей, которые не могли скрыть 
своего удивления от вышивок и из-
делий из кожи, выполненных в сти-
ле татарских узоров. Да и сама го-
стья пришла на конференцию в об-
лачении, украшенном элементами 
вышивки.

- Мы изучаем и применяем разные 
технологии, - рассказывает Диляра 
ханым. - Это и аппликация, и тисне-
ние, и традиционная татарская ко-
жаная мозаика, выполненная в тех-
нике казанский (татарский) шов. Эта 
техника возродилась благодаря на-
шему педагогу А.Замиловой, кото-
рая воспитала уже целую плеяду ма-
стеров. А педагог А.Стоянова совме-
стила вышивку с натуральной кожей, 
что сделало изделия просто уникаль-
ными. Мы стараемся расширить ли-
нейку и создаем декоративные пан-
но, декорируем аксессуары одежды, 
например, нагрудным украшением 
изю, чтобы придать пикантной зоне 
более задекорированный вид. Изю 
- лунообразная отдельная нашив-
ка, украшенная вышивкой. Также 
возрождаем технологию вышивок 
татарских головных уборов, таких 
как калфаки, такыя, разрабатыва-
ем технологию изготовления сумок. 
У нас очень большая коллекция су-
мок, которые являются уникальны-
ми по форме и  декору. Да, мы тоже 

используем традиционные нацио-
нальные мотивы.

- Что же это за мотивы?
- Прежде всего тюльпан, как сим-

вол возрождения культуры нашей ре-
спублики. Многие промыслы, к со-
жалению, были утеряны, но мы при-
лагаем усилия, чтобы возродить их. 
Слово «тюльпан» еще созвучно од-
ному из 99 имен Аллаха. Поэтому 
этот степной цветок стал одним из 
основных оберегов - элементов ком-
позиции традиционной вышивки. Ге-
ографическое расположение Татар-
стана уникально, у нас очень много 
полевых цветов разных сортов. Эти 
полевые цветы мастерицы стилизо-
вали, включали в декорирование го-
ловных уборов, платков, фартучков, 
изю и многих других изделий. Мы 

все это изучаем со студентами и вно-
сим их интерпретацию в современ-
ные изделия.

Диляра Камалова была в центре 
внимания участников конференции. 
Привлекали ее наряды с националь-
ным орнаментом, особые аксессуары 
и даже обувь на ней была с красивой 
аккуратной вышивкой, исполнен-
ной казанским швом, напоминаю-
щим тюльпан…

- Вы часто приезжаете к нам?
- В Азербайджане я во второй раз. 

В первый раз такая возможность пред-
ставилась, когда в Баку проводился 
«Экономический форум тюркских 
государств - 2024». Наш министр 
культуры Ирада Аюпова - урожен-
ка Баку. Она была заинтересована, 
чтобы мы еще провели у вас и ма-
стер-классы. Поэтому я была при-
глашена как мастерица по вышив-
ке и войлоковалянию, поделилась 
техникой трафаретной печати, ис-
пользуя наши традиционные мотивы. 

- Значит, ваш повторный визит 
в Баку не случаен… 

- Да, поступило приглашение 
участвовать в Международной на-
учной конференции «Искусство вы-
шивки». Разве я могла отказаться от 
этой творческой поездки? Уверена, 
что это будет еще один шаг к наше-
му сотрудничеству. В КХУ я веду те-
оретическую дисциплину «История 
орнамента и декоративно-приклад-
ного искусства». 

- Поделитесь своими впечатле-
ниями о Баку…

- Когда я слышу азербайджан-
скую речь, многие слова понимаю, 
и даже уловив одно слово, уже дога-
дываюсь о содержании. У нас схожие 
мотивы узоров изделий прикладно-
го искусства. Например, часто по-
вторяющийся ромб - символ пло-
дородия и долголетия. Изображая 
этот семантический ромб, мы же-
лаем благополучия и продолжения 
рода. А в цветовой гамме, я пола-
гаю, мы немножко отличаемся. Когда 
въезжаешь в ваш город - это эдакая 
землянистая цветовая гамма, охри-
сто-коричневатая, терракотовая, цве-
та обожженной глины. У нас более  

яркая цветовая гамма природы. 
- Диляра ханым, вы видели толь-

ко въезд в Баку, а у нас ведь девять 
климатических зон. Представляете, 
какой широкий диапазон спектра 
цветов вобрал в себя Азербайджан… 

- В беседе и при общении вы эмо-
циональны, а в коврах как бы сдержан-
ны, у вас приглушенные тона ков-
ров… нет эмоциональности, откры-
тые - да…

- Возможно, спокойные тона 
привносят спокойствие в жизнь…

- А мы, наоборот, сдержанны сна-
ружи, а вот энергетика нашего сабан-
туя-праздника - она более открытая. 
Но это мое видение… 

- Вы правы, и ваш сабантуй, и наш 
Новруз байрамы, да и праздники 
других народов ярки по эмоцио-

нальности и спектру используемых 
цветов. На то и проводят праздни-
ки, чтобы люди могли выплеснуть 
энергию и порадовать глаз всякими 
украшениями и нарядами…

- Знаете, меня поражают усидчи-
вость ваших женщин и сложная тех-
нология создания изделий. Может, 
климат влияет, у вас жарко: днем вы 
в тень, и можете ткать, а у нас нао-
борот, погодные условия такие, что 
позволяют работать в течение всего 
дня, и только вечером остается вре-
мя для рукоделия. 

Что касается гостеприимства ва-
ших граждан, я рекомендую приехать 
в Баку всем своим родственникам 
и знакомым. Здесь можно увидеть все 
- и Венецию, и море, и авангардные 
архитектурные сооружения, которые 
органично вписываются в средневе-
ковую архитектуру. Это поражает на-
столько, что первый приезд можно 
сравнить с поездкой в машине вре-
мени. Для нас, рожденных в СССР, 
ваша улочка в Ичеришехер популяр-
на как «черт побери» из «Бриллиан-
товой руки». 

- У вас налажен контакт с азер-
байджанскими мастерами народно-
го прикладного творчества? 

- Да, конечно. Кстати, к нам в Ка-
зань приезжали ваши мастерицы Се-
виндж Сафарова - мастер по ковротка-
честву ОАО «Азерхалча» с 20-летним 
стажем, участница международных 
выставок и семинаров, автор обра-
зовательных программ, и Асмер Ба-
баева - доктор философии в области 
искусствоведения, доцент Академии 
художеств Азербайджана, креатив-
ный директор и член правления ОАО 
«Азерхалча», международный экс-
перт в области креативных индустрий 
и ремесел, председатель Азербайд-
жанского национального комитета 
ИКОМ. Азербайджанские мастери-
цы провели в Казани мастер-классы 
по ворсовому и безворсовому тка-
честву. Энергия ваших ковров лег-
ла мне на душу, и я сотку ковер, ко-
торый будет достоин войти в ката-
лог этого проекта. 
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Культурный обмен идеями

Искусство вышивки объединило мастериц из СНГ

Диляра Камалова:

У нас схожие мотивы узоров изделий при-
кладного искусства… А в цветовой гамме, 
полагаю, мы немножко отличаемся

«Классики» возглавили рейтинг     
Борцы греко-римского стиля  

на первой строчке мировой табели о рангах

Новый европейский рекорд
В национальную сборную по дзюдо  

стучится молодая плеяда талантливых спортсменов

Ряд атлетов  
уже делают себе имя  
на взрослом уровне 

и скоро станут  
завсегдатаями  

Мирового  
тура


